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Si hay algún territorio que tenga la fortuna de poderse identificar con el Quijote, 
ese es el Campo de Montiel y toda la Mancha en su conjunto. Si bien, como afirma 
Jean Canavaggio, el Quijote es en cierto modo, la Biblia de la Hispanidad, que con-
tinúa diciendo: “las aventuras de Don Quijote han conseguido audiencia universal a 
través de su difusión en el espacio, pero también de sus transposiciones literarias y 
artísticas” a través de su iconografía.

Sin duda, España en su conjunto tiene también su identidad vinculada a la figura 
del Quijote.”A partir del advenimiento del siglo XX inaugura una nueva etapa en la 
metamorfosis de Don Quijote". Es esta época “en un mundo confrontado a la crisis 
general de valores en que se tambalean las viejas certezas, Don Quijote se carga con 
una pluralidad de sentidos. Y es Miguel de Unamuno -en opinión de Canavaggio- 
quien manifiesta ese nuevo interés con más constancia y fuerza con su obra Vida de 
Don Quijote y Sancho, que aparece en 1905”.

Más de un siglo después, España y particularmente Castilla-La Mancha, que tienen 
sus identidades vinculadas a la figura del Quijote, han rendido y rinden homenaje en 
cada rincón de su territorio a la célebre obra y su personaje. Y como no podía ser 
menos, Villanueva de los Infantes, en el corazón del Campo de Montiel , como “...el 
lugar de la Mancha” ha celebrado numerosas actividades en torno a la conmemoración.

Por su parte, la Universidad Libre de Infantes “Santo Tomás de Villanueva” ha 
venido desarrollando a lo largo de 2015 su particular homenaje a la universal obra y 
a su autor a través de las Tertulias Cervantinas, dirigidas por el profesor Alfredo Alvar 
Ezquerra, Centro Superior de Investigaciones Científicas, que arrancaron el 9 de mayo 
con la conferencia titulada “Alrededor de 1615: la España histórica” desarrollada por 
el propio Alvar,  que fue precedida de la Lección Inaugural “Acerca de la importancia 
de la Cultura” por Miguel Ángel Recio Crespo, Director General de Bellas Artes, 
Bienes Culturales, Archivos y Bibliotecas. 

Más tarde vendría un elenco de especialistas en torno a la obra cervantina, que 
muchas grandes universidades hubieran querido en su programa y que desde Balcón 
relacionamos en otra sección de este mismo número, pues de todos ellos hemos venido 
dando noticia mensualmente. La Universidad Libre de Infantes y todos los infanteños 
nos podemos felicitar de haber tenido entre nosotros a todo este manojo de estudiosos 
de los más diversos temas, que citamos aquí.

Para encuadrar al personaje intervino, además del citado Alfredo Alvar Ezquerra, 
Javier Blasco Pascual, catedrático de Literatura del Siglo de Oro de Valladolid. En 
torno a la vida cotidiana en tiempos de Cervantes intervinieron Jaime Olmedo Ramos, 
profesor de la Universidad Complutense y Director del Diccionario Biográfico de la 
Real Academia de la Historia y Fernando Pérez Ruano, doctor en Musicología por la 
Universidad Carlos III y compositor musical, especialista en música del Siglo de Oro.

Sobre el tema de Las Letras y las Armas, Jesús Ponce Cárdenas, de la Universidad 
Complutense, Ángel L. Luján Atienza, de la Universidad de Castilla-La Mancha, 
José Ignacio Ruiz Rodríguez, catedrático de Historia Moderna de la Universidad de 
Alcalá de Henares y Rector de la ULI,  Enrique Martínez Ruiz, de la Universidad 
Complutense y Carlos Guerrero, Historiador.

Con el tema Genios y Figuras. Vanidades y Soberbias participaron Felipe Blas 
Pedraza, catedrático de Literatura del Siglo de Oro de la Universidad de Castilla-La 
Mancha y Abraham Madroñal, catedrático de Literatura Española de la Universidad 
de Ginebra. José M. Lucía Mejías, catedrático de Literatura del Siglo de Oro de la 
Universidad Complutense habló de la Fama y gloria, tiempo después. Y la Educación 
infantil y de adultos, fue tratada por José V. Salido López, profesor de la Universidad 
de Castilla-La Mancha y Carmen Sanz Ayán, de Historia Moderna en la Complutense 
y Académica de Número de la Real Academia de la Historia. 

En actividades conjuntas de la ULI con la Fundación José María de Jaime, tuvo 
lugar la presentación del libro “Don Quijote y su Campo de Montiel”, por José Igna-
cio Ruiz, y José Ramón Rodríguez Bustamante, abogado, Presidente de Honor de la 
Fundación José Mª Rodríguez. Con el tema “Los entremeses de Cervantes”, intervino 
Manuel Pérez Jiménez, catedrático de Literatura de la Universidad de Alcalá.

Como personalidades participantes en los Coloquios y Cursos conmemorativos 
de la II Edición del Quijote: Miguel Castro Muñiz, documentalista y profesor de la 
ULI, Justo Lacunza Balda, rector emérito del Instituto Pontificio de Estados Árabes e 
Islamistas, Pierluigi Nocella, investigador de la Universidad de Alcalá, Jesús Sánchez 
Sánchez, doctor en Medicina e investigador en Caminería en el Quijote, Antonio L. 
Villarino, de la Universidad Complutense, Carlos Iglesias, profesor de la Universidad 
Alfonso X El Sabio, Fernando Pérez Ruano, Felipe B. Pedraza, Esteban Rodríguez 
Sánchez, Lucas Domínguez Rodríguez y M. Concepción Porrero Calonge, de la 
Universidad Complutense, Juan J. Sánchez Inarejos, de la Universidad Politécnica de 
Madrid, Verónica León Castellanos, investigadora de la Universidad de Castilla-La 
Mancha, Javier Pérez Prada, pintor, Guadalupe Díaz, Federico Fernández Andrés, 
abogado y Rafael M. Ruiz Rodríguez, Secretario General de la ULI, entre otros, como 
varios especialistas locales.

La Universidad Libre de Infantes y
el IV Centenario del Quijote
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Para la Quinta del 75
Amigos todos:
Otro año más, y van muchos, nos reuniremos 

el próximo sábado 5 de diciembre, en el San-
tuario de la Patrona, para celebrar nuestra cita 
anual. Esta vez se cumplen 40 años de nuestra 
incorporación a la desaparecida "mili"; ese año 
no sólo fue especial por este acontecimiento, en 
España ocurrieron muchos cambios: la muerte 
de Franco, el nombramiento de Juan Carlos 
I como Rey de España y la famosa "Marcha 
Verde" de Marruecos en el Sáhara Español (en 
la que estuvimos a punto de ser los primeros 
en marchar para allá, por suerte no lo hicimos).

Esta jornada de convivencia nos sirve para 
reencontrarnos y recordar hechos y anécdotas y 
¡cómo no! pasar la famosa lista delante del "sar-
gento Paco" con su gorra y cornetín, en la que 
nos gustaría que estuviéramos cuantos más mejor.

Como novedad, y visto el éxito que tuvo el 
vino del año pasado, se ha decidido que cada uno 
traiga una botella de vino y así todos contentos.

La fotografía que acompaña a este escrito es 
la primera que nos hicimos desde que hacemos 
esta reunión. Un saludo.

Jesús Ruiz

Viaje a Valencia
El pasado día 10 de octubre se celebró en Valencia el día de 

Santo Tomás de Villanueva y, con motivo de esta festividad, se 
desplazaron hasta allí algunos miembros de la Junta Directiva de 
la Cofradía de Ntra. Sra. de la Antigua y Sto. Tomás de Villanueva, 
como ya lo vienen haciendo varios años.

Esta fiesta se celebra en el Colegio de la Presentación, que fue 
fundado por Santo Tomás en el 1550. La relación que montiene 
este colegio con nuestra Parroquia y con la Cofradía viene de 
muchos años atrás y se materializa, principalmente, en que los 
sacerdotes (colegiales) que se ordenan cada año, vienen a nuestro 
pueblo a predicar las novenas de Santo Tomás. Lo hacen con 
mucha ilusión, pues para ellos es un honor predicar en el pueblo 
en el que nació y vivió su santo fundador.

La fiesta consistió en una Eucaristía presidida por el Sr. Carde-
nal Arzobispo de Valencia, Monseñor Cañizares, concelebrada por 
otros dos obispos eméritos, así como por el Rector del colegio y 
unos 40 sacerdotes, todos ellos colegiales, muchos de los cuales 
han pasado por nuestro pueblo.

Después de esta celebración el Sr. Rector, don José Máximo, 
con quién nos une una buena amistad, invitó a los miembros de 
la Cofradía a compartir una comida con todos ellos y en la que 
tuvimos ocasión de intercambiar unas palabras con el Sr. Arzo-
bispo, quién nos expresó su deseo de volver por nuestro pueblo y 
por Fuenllana para recorrer las tierras por las que nuestro Santo 
anduvo en su niñez.

Esta Cofradía agradece a D. José Máximo, rector del Colegio, 
el interés, la ilusión y las atenciones que tiene con nuestro pueblo, 
especialmente con la Parroquia y con esta Cofradía.

Esperamos que esta relación siga manteniéndose muchos años 
porque es buena para ellos y también para nosotros. ¡Gracias D. José!.

Cofradía de Ntra. Sra. de la Antigua y Sto. Tomás de Villanueva

"Santo Tomás de Villanueva", autor anónimo s. XVIII. 
Cuadro propiedad del Colegio de la Presentación
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En la Memoria del curso 2014/2015 del CEIP Arqueólogo 
García Bellido, se recogió el acuerdo de volver a poner en 
marcha el comedor escolar, ya que era una demanda de la 
Comunidad Educativa. Para ello, al inicio del presente curso 
se envió la solicitud de autorización a la Dirección Provincial 
de Educación, la cual se resolvió favorablemente, por lo que 
en el centro se podía volver a poner en marcha este servicio de 
acuerdo con las instrucciones que regulan el funcionamiento 
de los mismos y que se recogen en el Decreto 138/2012 de 11 
de Octubre de 2012.

Así, el día 10 de noviembre, se ha puesto de nuevo en funcio-
namiento el servicio de comedor escolar en el CEIP Arqueólogo 
García Bellido.

Con un total de 19 comensales de distintas edades y niveles 
educativos,  durante este curso el servicio se ofrecerá en un aula 
adaptada situada en el edificio nuevo y a través de la modalidad 
de catering.

Con el bando, que se ha distribuido por los hogares del mu-
nicipio, el Alcalde de Villanueva de los Infantes, Antonio Ruiz 
Lucas, pide la colaboración de los vecinos y vecinas para que “los 
espacios públicos, que son de todos, se mantengan en las mejores 
condiciones de limpieza” ya que aunque “desde el Ayuntamiento 
trabajamos y nos esforzamos para conseguir un buen servicio de 
limpieza, necesitamos la colaboración de todos y todas para que 
los esfuerzos sean efectivos”, asegura.

El bando recuerda que para evitar la proliferación de malos 
olores y la generación de focos insalubres “es obligatorio depo-
sitar la basura doméstica dentro de los contenedores, en bolsas 
cerradas, y está totalmente prohibido arrojar la basura a granel 
directamente en los contenedores”.

Otras de las prohibiciones son depositar en los contenedores 
cualquier tipo de residuo que pueda averiar el sistema de recogida 
de los camiones recolectores, tales como escombros, electrodo-
mésticos, muebles y otros enseres, así como depositar junto a los 
contendores cualquier tipo de residuo sólido voluminoso como 
muebles, electrodomésticos, garrafas, cartones, etc.

En el bando se informa también de que “para la recogida de 
residuos sólidos voluminosos que no pueden depositarse, ni den-
tro ni fuera de los contenedores, el Ayuntamiento ha puesto en 
marcha el Sistema Municipal de Recogida de Residuos Sólidos 
Voluminosos”. Para hacer uso de este servicio hay que llamar al 
teléfono 926360024, de 9:00 a 14:00 horas, de lunes a viernes, 
indicando nombre, domicilio, DNI, teléfono de contacto y tipo 
de residuo que desee desechar. Posteriormente, el Ayuntamiento 
se pondrá en contacto con el usuario para indicarle el día en 
que deberá tener preparado el residuo, (entre 15 ó 20 días como 
máximo), para que los trabajadores municipales pasen a retirarlo.

Bando municipal sobre las normas de recogida de basura
Quienes tengan 

que deshacerse de 
grandes cantida-
des de residuos, 
lo que tendrán que 
hacer con medios 
propios, pueden 
hace r  u so ,  de 
manera gratuita, 
del Punto Lim-
pio Municipal. 
Un servicio que 
está a disposición 
de todos.  Para 
usarlo sin coste 
a lguno ,  deben 
llamar a los telé-
fonos 678433730 
–  926360043 , 
de 9:00 a 14:00 
horas, de lunes a 
viernes, y atender 
las instrucciones 
de los Trabajadores Municipales.

Por último, entre las recomendaciones para la buena convi-
vencia ciudadana, el bando recuerda que “es necesario, además, 
colaborar con el reciclaje de materiales, depositando cada objeto 
en el contenedor correspondiente” y hace un ruego “a los pro-
pietarios de vehículos para que guarden una distancia mínima de 
1,5 metros al aparcar junto a los contenedores”.

Apertura del Comedor en el CEIP Arqueólogo García Bellido

Usuarios del servicio de comedor escolar en el Colegio Público García Bellido
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El Museo de Arte Contemporáneo “El Mercado” 
de Villanueva de los Infantes, dentro del espacio 
gestionado por la Asociación de Artistas Plásticos 
“Arteaga Alfaro”, acoge hasta mediados de diciembre 
esta muestra colectiva compuesta por esculturas, piro-
grabados y pinturas de un total de 13 artistas locales. 

El acto de inauguración ha contado con la presen-
cia del Alcalde y de la Concejala de Cultura, Antonio 
Ruiz Lucas y Encarnación Navarro, respectivamente, 
además de algunos de los artistas, otros miembros de 
la Asociación, familiares y amigos.

El Presidente, Luis Cerdá, ha agradecido la cola-
boración tanto del Ayuntamiento como de todos los 
que han hecho posible que esta exposición salga ade-
lante. Es la primera exposición temática organizada 
por la entidad cultural y según Cerdá “es interesante 
ver cómo distintos artistas se han unido en un tema 
común con el que se identifica la mayor parte de esta 
población”.

Por su parte, el Alcalde se ha comprometido a 
“seguir apoyando a la Asociación y a mantener un 
espacio para los artistas locales”.

Tras la exposición del Quijote, el espacio de la planta alta de 
“El Mercado” acogerá la muestra de Fermín Serrano, con la que 
concluirá la programación de exposiciones de 2015. Entre los 

La Asociación de Artistas Locales inaugura la exposición colectiva con motivo 
del IV Centenario de la publicación de la segunda parte del Quijote

proyectos que la Asociación “Arteaga Alfaro” prepara para el 
próximo año se encuentran exposiciones de artistas como Lorenzo 
Utrilla o Santiago Delgado, entre otros.

A primeros de octubre, comenzaban las 
clases en la Escuela de Música “Campo de 
Montiel” de nuestra localidad. Este curso ha 
comenzado con dos asignaturas complementa-
rias como son Conjunto Orff para alumnado de 
iniciación y primero y Coro, para segundo, que 
servirán para ofrecer una formación musical 
más completa y sólida. 

El director, Luis Miguel Abengoza y el 
claustro de profesores agradece “la confianza 
que las familias han depositado en la Escuela 
de Música, no solo por recibir conocimientos 
musicales, sino por contribuir en la educación 
de sus hijos.

Además, con el aumento de alumnos se ha 
ampliado el equipo docente con la incorpo-
ración de un profesor para impartir clases de 
viento metal.

Se puede decir, que la escuela cuenta con 
un amplio abanico de especialidades musica-
les y está abierta a satisfacer la demanda del 
alumnado.

La Escuela de Música Campo de Montiel en auge con el triple de
matriculados que el año pasado

Por último, y como novedad también para este curso, la Escuela de Música “Cam-
po de Montiel” es miembro de la Asociación de Escuelas de Música de Castilla la 
Mancha (EMDACAM) y de la Unión Nacional de Escuelas de Música y Danza 
(UEMYD).

Alumnos de Lenguaje Musical 1º, con su profesor Luis Miguel Abengoza

Miembros de la Asociación de Artistas Plásticos "Arteaga Alfaro" con el Alcalde y
la Concejala de Cultura
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Largo ha sido el recorrido desde que nuestro amigo y 
colaborador Jorge Solís Piñero escribiera su primera novela 
de ficción titulada "Una sombra muy pronto serás", hasta 
que por fin ha sido publicada ahora en papel por Ediciones 
Atlantis. El arduo recorrido al que están condenados muchos 
jóvenes y otros maduros escritores para ver publicadas sus 
obras.

El acto, celebrado el pasado 10 de noviembre, estuvo 
presentado por el infanteño Esteban Jiménez, funcionario 
de la Biblioteca Pública del Estado de Ciudad Real, que es-
tuvo acompañando al autor, junto a la escritora valdepeñera 
Victoria Maroto. Esteban hizo una semblanza biográfica 
de Jorge Solís e introdujo al público asistente en algunas 
de las claves del libro. Más tarde el autor explicó cómo su 
conocimiento de la época a través de varios libros publica-
dos, como República, Guerra y Postguerra en Villanueva de 
los Infantes hizo que le surgiera esta idea de novelar con el 
trasfondo de muchos hechos conocidos. 

En la obra que ahora ve felizmente la luz, "Antonio vuelve 
a España, tierra que tuvo que abandonar siendo aún niño 
porque su familia perdió todo lo que tenía durante la guerra 
civil española y sufría el acoso de la vecindad por sus ideas 
liberales, con la intención de enterrar las cenizas de su difunto 
padre, junto a los restos de sus abuelos que tuvieron la suerte de 
no ver la presión a la que se había visto sometido su hijo. En sus 
paseos por Villanueva de los Infantes, que ya poco tiene que ver 
con la ciudad que habían visto sus infantiles ojos, recuerda con 
emoción..." antiguas historias de sus antepasados.

Al tratarse de una obra de ficción, los personajes son en su 
mayoría ficticios y aunque hay algunos «muy secundarios» que 

Jorge Solís presenta en la Biblioteca Pública del Estado de Ciudad Real
su novela "Una sombra muy pronto serás"

Jorge Solís, en el centro, junto a nuestro paisano Esteban Jiménez y
la escritora valdepeñeraVictoria Maroto

se corresponden con personas reales, el autor advierte que «sólo 
he usado el nombre para que se pudieran localizar».

Solís reconoció que buena parte de su investigación se basa en 
recuerdos de la gente mayor, así como algunas de las anécdotas 
que se refieren en la novela. En este sentido, señaló que la época 
de la posguerra fue «muy difícil» en Villanueva de los Infantes, 
puesto que casi no había trabajo más que en las campañas agrí-
colas, «y hubo gente que se tuvo que ir porque se negaban a darle 
trabajo», por su pasado republicano.

Un grupo de participantes perteneciente al colectivo de la 
Asociación de Mujeres de nuestra localidad, el pasado sábado 
24 de octubre, se dieron cita en el Santuario de la Virgen de la 
Antigua para celebrar, la III Jornada Gastronómica. Iniciativa, 
que por tercer año consecutivo pretende recuperar, las recetas 
tradicionales recogidas en la novela de Cervantes.

Consiste en elaborar in situ, individual o  colectivamente un 
plato que sea también autóctono de la Mancha y del Campo de 
Montiel, cada año, se intenta innovar con una nueva receta para 
después dar buena cuenta de ella.

Exquisiteces como caldete de patatas, gachas, tiznao, asadillo, atas-
caburras, caldereta de cordero, gachamiga,  dulce de membrillo, leche 
frita, borrachuelos, requesón, bocaditos de membrillo y queso, fueron 
algunos de los yantares entre otros, que se pudieron degustar este año.

La Asociación de Mujeres, cuya Jornada Gastronómica es una de 
las actividades consolidadas dentro de su programación anual, par-
ticipó recientemente también en la Feria Saborarte, dentro del stand 
del Ayuntamiento de Villanueva de los Infantes. Para promocionar 
el pimiento como producto autóctono por excelencia, ofrecieron al 

público pimientos asados, paté y mermelada de pimiento preparados 
de forma artesanal, agotando todas las existencias.

La cocina del Quijote puesta en valor en la III Jornada Gastronómica

Participantes en las III Jornada Gastronómica
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El pasado 5 de octubre, se celebraba una reunión con el alcalde, 
Antonio Ruiz, el presidente del consorcio RSU, Pedro Antonio 
Palomo, el dtor. del Área Técnica de CLM, Ignacio Aguilar y  el 
Jefe de Área de Valdepeñas, Manuel Díez.

El fundamento de dicha asamblea fue el de tantear la demanda-
da propuesta, de retomar el anterior sistema de los contenedores 
soterrados en el 2007 en el casco histórico.

Esta decisión ha sido considerada, por las múltiples trabas y con-
trariedades vertidas en torno al nuevo sistema implantado, entre otras 
cosas por su nefasto impacto visual para con el conjunto histórico.

Ruiz afirmó que “en localidades como Valdepeñas o San Carlos 
del Valle, la recogida de los contenedores soterrados es perfec-
tamente compatible con la recogida del resto de contenedores de 
residuos orgánicos”.

Por otro lado se va a realizar un estudio exhaustivo, punto por 
punto, tanto de los contenedores de residuos orgánicos como de 
papel, vidrio y plástico, para intentar  mejorar el sistema, revisan-
do el estado de los contenedores y la ubicación de los mismos.

Desde hace unas semanas, Villanueva de los Infantes y el 
Campo de Montiel cuenta con un nuevo servicio en el campo de 
la fotografía: Sergio Alcázar, Estudio Fotográfico. Las nuevas 
instalaciones se encuentran en la calle Gato, 31,  a la altura del 
llamado popularmente, barrio de Moratalaz. Con un moderno 
diseño el establecimiento ofrece servicio para todo tipo de necesi-
dades personales como carnets,  renovación documentos, o acon-
tecimientos sociales: reportajes de bodas, bautizos, comuniones, 
álbumes familiares, de trabajo, empresas etc. Reproducción de 
fotografías al instante, reprografía etc. con la siguiente dirección 
para contactos: seralpe20@hotmail.com

Propuesta para retomar el sistema de contenedores soterrados

Una de las ubicaciones de los contenedores soterrados, ahora inutilizados

Sergio Alcázar, nuevo estudio
fotográfico en Infantes

El espacio cultural del Patio de la Alhóndiga estará destinado, 
desde el 24 de octubre al 24 de noviembre, a exhibir una muestra 
de la obra de Ambrosio Velasco Roncero, natural de Membrilla, 
“Un enamorado del hierro” como él se denomina.

Empezó a evolucionar en su profesión de herrero investigando y 
descubriendo nuevas formas, más de 40 años trabajando el hierro 
y otros metales. En esta muestra nos encontramos con una mezcla 
de estilos y temas.

Velasco ha presentado esta exposición en su ciudad natal, Man-
zanares, Ciudad Real y ahora en nuestra ciudad. La Concejala de 
Cultura Encarnación Navarro, fue la encargada de la inauguración.  

El autor nos descubre lo versátil que puede ser un material 
duro como el hierro y a la vez tan dúctil que “te da opción a todo” 
como para forjar figuras  geométricas, pajaritas, barcos de papel,  
piezas abstractas o figurativas… afirma el autor. Un artista que 
prefiere calificarse más como artesano que como artista. “Soy un 
herrero, que es lo que siempre he sido”.

Ambrosio Velasco expone en la Alhóndiga “Fusión, el hierro y yo”

Exposición "Fusión, el hierro y yo" en el Patio de La Alhóndiga
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El pasado 13 de octubre, tenía lugar una reunión 
formada por representantes de diferentes sectores 
como los de la Plataforma Campo de Montiel His-
tórico-Origen del Quijote, Policía Local, Protección 
Civil, Oficina de Turismo y el Alcalde Antonio Ruiz, 
para ultimar y pulir algunos aspectos, para que dicha 
actividad, luzca impoluta en cuanto organización.

Dichos componentes serán los que formarán la 
Comisión de la IV Ruta de Patios, además de los 
próximos invitados a participar en ella dentro del 
sector de la hostelería, encargados de los paseos en 
carruaje...

Esta IV Ruta de Patios, que se incluye dentro del 
programa Campo de Montiel Abierto, será una de las 
propuestas fuertes  que se llevarán en FITUR, subrayó 
el edil infanteño.

El pasado 24 de oc-
tubre y coincidiendo 
con el Día de la Bi-
blioteca, que se con-
memora ese mismo día, 
la Plataforma Campo 
de Montiel Histórico-
Origen del Quijote, en 
colaboración con las 
distintas bibliotecas 
de la comarca, hacía 
entrega de los premios 
del II Certamen litera-
rio infantil y juvenil. 
Bajo el título ‘El valor 
de la amistad entre don 
Quijote y Sancho’, el 
principal objetivo es 
fomentar la lectura en-
tre la población infantil 
y juvenil, además de 
difundir y dar a cono-
cer la obra cervantina en la que el Campo de Montiel es uno de 
sus protagonistas. Los premiados han recibido un diploma y un 
lote de libros y desde las bibliotecas se ha agradecido también la 
labor de las familias y de los centros educativos de la comarca.

La localidad de Alcubillas acogía con este acto la clausura de 
las jornadas Campo de Montiel Abierto que desde el pasado 26 de 
septiembre se han celebrado en la comarca. Una iniciativa de la 
Plataforma Campo de Montiel Histórico-Origen del Quijote que 
ha contado con la colaboración de los distintos ayuntamientos, 

Más de 8000 personas han participado en las diferentes actividades
del Programa Campo de Montiel Abierto

la Diputación Provincial y numerosas empresas y particulares.
Con la entrega de premios del Biblioitinerario se daba por 

clausurado el programa Campo de Montiel Abierto, en el que han 
participado más de 8000 personas. El Presidente de la Plataforma, 
Clemente Plaza, mostraba su agradecimiento por la respuesta del 
público y pedía el apoyo de las entidades culturales y empresaria-
les y del resto de Ayuntamientos que todavía no se han sumado a 
la solicitud del proyecto del Campo de Montiel como Patrimonio 
de la Humanidad por la UNESCO. 

Entrega de premios del Biblioitinerario

Balance positivo para la
próxima Ruta de Patios

Comisión de la IV Ruta de Patios de Villanueva de los Infantes
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Carmen Pimienta, Directora Provincial del Instituto de la Mujer abordó diversos temas

Recientemente Villanueva de los Infantes ha recibido la visita 
de la Directora Provincial de Bienestar Social, Prado Zúñiga, 
quien se ha reunido con el alcalde y con la concejala de Bienestar 
Social y Mayores, Antonio Ruiz Lucas y Teresa Sánchez Pliego, 
respectivamente, sí como con las técnicas de Servicios Sociales.

En Villanueva de los Infantes, un equipo integrado por 
una trabajadora social, una educadora social y una auxiliar 
administrativa, se encargan a diario de asesorar y tramitar 
solicitudes de ayuda incluidas en un amplio abanico de pro-
gramas. Dependiendo de los casos, se llevan a cabo interven-
ciones con diferentes colectivos,  entre los que se encuentran 
personas en riesgo de exclusión social, mayores, menores e 
inmigrantes, entre otros.

La Educadora Social realiza principalmente el seguimiento 
de familias inmersas en diversas problemáticas, que cuentan 
generalmente con escasos recursos económicos y sociales y 
con menores en situación de riesgo. Uno de los programas 
desarrollados es el Proyecto Socioeducativo dirigido a meno-
res y familias en situación de riesgo de exclusión social, en el 
que participan una treintena de escolares. 

La Trabajadora Social es la encargada de gestionar, entre 
otros, el Servicio de Ayuda a Domicilio, del que se benefician 
en la actualidad 28 personas en Villanueva de los Infantes. La 
tarea de esta técnica  abarca también recursos y prestaciones 
sociales como la Teleasistencia, Ayudas a la Dependencia, 
Emergencia Social, Familias Numerosas o a Personas con 
Minusvalía, sin olvidar el Turismo y el Termalismo Social. 
Desde Servicios Sociales se recuerda a las personas Depen-
dientes con grado 1 reconocido, que ya pueden solicitar el 
Servicio de Ayuda a Domicilio. 

Desde 2013, el Ayuntamiento ha puesto en marcha el servicio de 
comedor social, a través del Proyecto “Cocina Social”. Se trata de una 
iniciativa que cuenta con el apoyo de la Consejería de Bienestar Social 
a través de los Proyectos de Integración Social del Sistema Público de 
Servicios Sociales (PRIS). Diariamente se elaboran entre 25-30 me-
nús cuyos destinatarios  son miembros de familias con bajos recursos 
económicos, en riesgo de exclusión social, que requieren de apoyo a 
nivel social y económico para cubrir las necesidades básicas, teniendo 
prioridad los menores a su cargo. 

La Concejala de Igualdad, Encarnación Navarro y las Técnicas 
del Centro de la Mujer, recibieron el pasado 5 de noviembre a 
Carmen Pimienta, Directora Provincial del Instituto de la Mujer. 

La jornada comenzaba con un encuentro con el Consejo de la 
Mujer, donde se le han mostrado algunas de las actuaciones de 
empoderamiento y liderazgo femenino, también tuvo la ocasión 
de analizar el papel de la mujer en el empresariado, contando con 
una representante de Comerinfa. Posteriormente,  Pimienta ha 
conocido algún ejemplo de mujer víctima de violencia de género 
que ha superado las fases de recuperación y que ha iniciado la ac-
tividad emprendedora. Ambas le han contado su experiencia para 
afrontar retos y salir adelante, desde el autoliderazgo femenino.

En su visita a la Cooperativa Ntra. Sra. de la Antigua y Santo 
Tomás de Villanueva, sus responsables la han puesto al corriente 
del Proyecto Integra, una iniciativa que desarrolla la cooperativa 
infanteña desde 2013 y que tiene por objetivo poner en valor el 
papel que juega la mujer en el medio rural, y en particular, su 
papel dentro de las cooperativas agroalimentarias.

 Con respecto a la lucha contra la violencia de género, cuyo 
día internacional se conmemora el próximo 25 de noviembre, 
Pimienta asegura que “los centros de la mujer llevan a cabo una 

La Directora Provincial de Bienestar Social visita Villanueva de los Infantes

Prado Zúñiga en su visita al consistorio

labor imprescindible en los ámbitos rurales”. La responsable del 
Instituto de la Mujer en la provincia asistía a la representación de 
unos monólogos relacionados con el tema de violencia de género 
a cargo del grupo de teatro Quo?, quien tuvo sus inicios en 2013 
a raíz de un taller de interpretación organizado por el Centro de 
la Mujer para conmemorar esta efeméride.

Carmen Pimienta en el Centro de la Mujer
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Desde hace once años, la Biblioteca Municipal Quevedo de 
Villanueva de los Infantes, dentro de su programa Biblioteca 
Abierta, desarrolla actividades de animación a la lectura para 
todas las edades. 

Para los escolares, la actividad consiste en la lectura y compren-
sión de los cuentos de siempre y clásicos de la literatura universal, 
adaptados a las edades de los participantes, con la intención de 
incentivar el hábito de leer desde una edad temprana y de que los 
más pequeños conozcan la biblioteca municipal como un lugar 
de encuentro para el ocio y la formación. Con esta iniciativa se 
pretende también fomentar el trabajo en grupo y la autoestima.

Los talleres de cuentacuentos se complementan con el taller de 
teatro, que tal y como asegura Mª Ángeles Jiménez, Directora de 
la Biblioteca, “además de fomentar la lectura de este género lite-
rario, es una propuesta lúdica en la que los participantes aprenden 
y se divierten, colaborando en numerosas actividades culturales 
y festivas de la ciudad a lo largo del año”.

El Club de lectura para adultos se ha consolidado con más de 
una treintena de miembros que se reúnen los jueves para comentar 
y debatir sobre el título escogido. Este curso han comenzado con  
todo un clásico: “Guerra y paz” de Tolstoi.

La Biblioteca se convierte en el lugar de encuentro para jóvenes y adultos
con el inicio de los Talleres de Animación a la Lectura

Mª Ángeles Jiménez con uno de los Talleres de Cuentacuentos

Tras su paso por Villanueva de los Infantes, Guadalajara, Toledo 
y Albacete, la excepcional Colección Himalaya de nuestro paisano 
Julián Castilla Gigante, que constituye una de las muestras más 
significativas del arte contemporáneo español del siglo XX aden-
trándose hasta nuestros días, espera su próxima inauguración el 20 
de noviembre,  en el Convento de la Merced de Ciudad Real, una 
vez que ya se encuentran allí unas sesenta obras, entre pintura y 
fotografía, a la espera de que el comisario de la muestra organice 
la estructura y emplazamiento de cada una de las mismas. Obras 
que los infanteños pudimos contemplar durante una buena tempo-
rada en El Mercado, Museo de Arte Contemporáneo, desde donde 
arrancaron estas muestras.

Próxima inauguración de la
Colección Himalaya en el Convento de 

la Merced de Ciudad Real
Recientemente nos 

ha llegado la noticia, a 
través del común ami-
go Javier Pacheco y 
compañero de Carlos 
Bustos Ferrer, de que 
nuestro paisano Carlos 
Bustos Ferrer ha abierto 
un nuevo restaurante 
en Almoradí Alicante, 
al que le ha puesto el 
título y cartel-silueta 
de Don Quijote. Carlos, 
forma parte de una am-
plia y conocida familia 
del pueblo, la de los 
Bustos Ferrer, 8 her-
manos: Pedro, Alfonso 
(+), Pepi, José Antonio, 
Loli, Carlos, Encarni 
y Ángel Miguel, del 
matrimonio Herminio 
Bustos "Litri" y Patricia Ferrer del que hoy vive y con buena 
salud la madre, Patricia. Felicitamos a toda la familia desde 
estas páginas de Balcón y particularmente a Carlos por su nueva 
trayectoria empresarial.

El infanteño Carlos Bustos abre un 
nuevo restaurante, en Almoradí Alicante, 

con  el nombre de Don Quijote
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El pasado 8 de noviembre tuvo lugar reunión de la Junta Ge-
neral de la Cofradía de Ntra. Sra. de la Antigua y Santo Tomás 
de Villanueva, que hizo el balance del año 2015. Así mismo llevó 
a cabo el relevo de tres vocales de la Junta Directiva que debían 
renovarse según los estatutos. 

El pasado sábado, 14 de noviembre, se reunían en el Ayunta-
miento el vicepresidente de la Diputación Provincial de Ciudad 
Real, y responsable de las Áreas de Cultura, Deportes y Juventud, 
David Triguero, con el equipo de Gobierno, para tratar diversos 
temas de interés sobre el desarrollo económico y socio-cultural de 
nuestra localidad; así como para exponer las líneas generales de 
actuación que llevará a cabo la Diputación Provincial de Ciudad 
Real en su ámbito de influencia.

El Vicepresidente adelantó que este tipo de reuniones se lle-
varán a cabo con frecuencia. Se expusieron temas de interés por 
parte del  Equipo de Gobierno relacionados con las inversiones 
económicas, bienestar social y servicios sociales, cultura, deportes 
y juventud. Así se llegó a propuestas interesantes como la crea-
ción de una Mesa de Trabajo Local de ayuda para niños y niñas 
con necesidades educativas especiales; en el Área de Cultura se 
trataron proyectos como la forma de potenciar y desarrollar las 
actividades relacionadas con el ámbito del cine; en Deportes la 
necesidad de acometer obras para el mantenimiento y conserva-
ción de las diversas instalaciones o el interés por incluir algunas 
actividades en los circuitos provinciales; en Infraestructuras el 
interés mostrado en el proyecto del cubrimiento de la pista mu-
nicipal, el arreglo del "carreterín" del Santuario o la restauración 

Visita del Vicepresidente de la Diputación Provincial a Villanueva de los Infantes

del edificio de la Casa de Rueda; en Juventud se abordó el tema 
de la formación, de la potenciación del Centro de Juventud o la 
realización de encuentros provinciales para jóvenes.

David Triguero adelantó que la Diputación también está traba-
jando en un Proyecto de Desarrollo Turístico a nivel comarcal y 
provincial, con programación de diversas rutas sobre patrimonio 
histórico y de naturaleza, que será un nuevo recurso dinamizador 
para potenciar nuestro turismo.

La delegada de la Junta de Comunidades de Castilla-La Man-
cha en Ciudad Real, Carmen Olmedo, y el director provincial de 
Fomento, Casto Sánchez, han visitado las veinte viviendas que el 
Gobierno regional ha cedido al Ayuntamiento de Villanueva de 
los Infantes destinadas a la creación de un parque de viviendas 
de titularidad municipal para atender a personas y familias per-
tenecientes a colectivos sin hogar, mujeres víctimas de violencia 
de género, familias privadas de vivienda habitual por ejecuciones 
hipotecarias, jóvenes y otros colectivos de atención preferente.

El alcalde, Antonio Ruiz Lucas, ha solicitado a la delegada de 
la Junta la colaboración del Gobierno regional en la rehabilitación 
de estas viviendas con el objetivo de poder entregarlas lo antes 
posible a las familias a las que van destinadas.

La promoción visitada por Carmen Olmedo cuenta con una 
superficie total de dos mil cuatrocientos cincuenta y cuatro metros, 
compuesta por un total de veinte viviendas y zona residencial 
perteneciente al antiguo parque de Obras Públicas de la Junta de 
Comunidades de Castilla-La Mancha.

Se trata de viviendas adosadas de dos plantas con una superfi-
cie total de 116 metros cuadrados más cincuenta y cinco metros 

La Junta se interesa por el estado de las veinte viviendas sociales cedidas al Ayuntamiento

Triguero, a la izquierda, con el equipo de Gobierno Municipal

cuadrados de elementos comunes repartidos en cada una de las 
tres zonas residenciales.

Renovada la Junta Directiva de la Cofradía Ntra. Sra.de la Antigua y
Sto. Tomás de Villanueva

Fueron elegidos para desempeñar esos cargos, Javier Marco, 
Jesús Migallón y Pedro Trujillo, a quienes la Junta Directiva, a 
través de su presidente, Pedro Romero, dio la bienvenida, agra-
deciendo así mismo el trabajo realizado por los vocales salientes 
a lo largo de estos años.

Antonio Ruiz, Carmen Olmedo y Casto Sánchez junto a las viviendas del 
antiguo parque de Obras Públicas cedidas por la Junta al Ayuntamiento
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Crónica deportiva
Con la llegada del Otoño, nuestra 

localidad retoma la actividad deportiva 
tradicional de cara al invierno y primavera, 
pues a las distintas competiciones federa-
das de Baloncesto, Fútbol, Fútbol – Sala 
y Ajedrez, hay que añadir la Liga de Pádel 
y Fútbol – Sala Comarcal, así como el 
próximo inicio de las competiciones del 
Deporte Escolar 2015 - 2016

>>> En cuanto al Deporte en Edad Es-
colar 2015-16 cerca de 250 escolares entre 
los 9 y los 15 años,  que se han inscrito. El 
Fútbol sigue siendo la escuela deportiva 
más numerosa en cuanto participantes, en 
torno a los 90 participantes, para un total 
de 5 equipos; un cadete entrenado por 
Carmelo Santos, un infantil dirigido por 
Jesús Molina, y tres alevines: Alevín “A” 
entrenado por Juan Francisco González, 
Alevín “B” dirigido por Óscar Díaz de los 
Bernardos y Alevín “C” entrenado por José 
Tomás Luna.

En cuanto al Fútbol-Sala, sus inscrip-
ciones han aumentado ligeramente con res-
pecto al curso anterior, pero no en cuanto a 
equipos que siguen siendo los mismos. Un 
equipo Infantil Femenino de 16 jugadoras 
dirigidas por Fátima Santillana, y otro Ca-
dete Masculino por el sempiterno Miguel 
A. Martínez.

El deporte de la canasta, el Balonces-
to, ha sido el que más ha crecido, tanto 
en inscripciones individuales como en 
equipos, después de unos años flojos en 
participación. Así para este curso 2015-
2016 la EMD Infantes de Baloncesto estará 
representada por 5 equipos: 2 alevines fe-
meninos, uno entrenado por Amada Riaza 
y el otro por Silvia Mª Simarro; un alevín 
masculino a las órdenes de Juan Manuel 
Molina, el cual también está haciendo las 
funciones de entrenador del equipo Infantil 
Masculino. Y Manuel Pacheco dirigirá al 
equipo Cadete Femenino.

Otra escuela que ha crecido ha sido la 
de Natación, la cual supera la treintena de 
inscripciones para las distintas categorías 
que la componen (Pre-Benjamín, Benja-
mín, Alevín, Infantil y Junior), además 
de ser la que más alumnos acoge de todas 
localidades de nuestro entorno, pues vienen 
alumnos de Cózar, Villahermosa, Villanue-

 Noticias deportivas

A primeros de octubre tuvo lugar en 
Jaén el XLI Congreso Nacional de la Real 
Asociación Española de Cronistas Oficia-
les (RAECO), que cuenta actualmente con 
más de trescientos miembros a lo largo y 
ancho de todo el territorio nacional, y que 
contó en esta ocasión con la presencia de 
alrededor de cien cronistas, con un total de 
setenta ponencias presentadas. Entre ellas 
la titulada "Vandelvira y Villanueva de 
los Infantes, a caballo entre Jaén y Uclés-
Cuenca", trabajo presentado por Clemente 
Plaza, Cronista Oficial de Villanueva de 
los Infantes, en el que se establece un 
cierto paralelismo geográfico y artístico a 
través de la obra de Andrés de Vandelvira, 
nacido en Alcaraz y cuya formación habría 
que relacionarla con Francisco de Luna, 
ambos muy presentes en la arquitectura 
infanteña del siglo XVI.

Villanueva de los Infantes estuvo presente
en el XLI Congreso Nacional de Cronistas Oficiales, 

celebrado en Jaén, con un trabajo
sobre Andrés de Vandelvira

Clemente Plaza hace entrega al alcalde de Jaén, 
José E. Fernández Moya, de varias publicaciones 

sobre la historia de Infantes
 en la Inauguración del Congreso celebrada en el 

Salón Mudéjar del Palacio del Condestable Iranzo

Un buen número de infanteños se unieron a la petición de la Federación Española 
de Municipios y Provincias (FEMP) que  ha convocado un minuto de silencio  a las 
12:00 horas en todos los ayuntamientos. Uno de los miembros de la corporación 
municipal ha leído un manifiesto haciéndose eco de la repulsa y condena de todos los 
ciudadanos  por los terribles atentados terroristas acontecidos en París, mostrando así 
la solidaridad y apoyo de todos los españoles con el pueblo francés.

Minuto de silencio en apoyo a las víctimas de Francia
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 Noticias deportivas
Crónica deportiva
va de la Fuente y Montiel. Su monitora para este año será Nuria 
Diana Rubio.

La escuela de Ajedrez, dirigida por Antonio Castellanos, tam-
bién ha experimentado un aumento de alumnos con respecto al año 
anterior, alcanzando para este curso la docena de inscripciones.

Un año más, Luis Miguel Chaparro será el encargado de dirigir 
la escuela de Tenis, que en este año cuenta con la participación 
de 15 alumnos.

Otra de las escuelas representadas es la de Orientación De-
portiva, y que en los últimos años más alegrías nos ha dado en 
la consecución de trofeos. Sus participantes están alrededor de 8 
alumnos repartidos en las categorías de alevín, infantil y cadete.

Tras haberse convertido en una escuela de mucho tirón en los 
últimos años, el Pádel no estará en este curso 2015 – 2016 dentro 
de la EMD Infantes por falta de inscripciones, toda una pena.

Respecto al inicio de las competiciones del Deporte Escolar 
2015 – 2016 éstas comenzarán el próximo día 21 de noviembre, lo 
cual supone un retraso considerable con respecto a años anteriores

>>>La Liga Comarcal de Fútbol-Sala 2015-2016, iniciada 
el pasado 30 de septiembre, ya va por su tercera  jornada. Esta 
campaña, son diez los equipos que la componen, que jugarán una 
liga a una vuelta de todos contra todos y una segunda vuelta donde 
los seis primeros clasificados jugarán una liga de primera división, 
los cuatro restantes en segunda división. Los equipos participantes 
en esta liga son: Aluminios Algibe, Disco Bar Donde Quieras, 
Pompas y Regalos, Picapiedras F.S., Tema Serio F. S y Herocosa 
Inrec, todos ellos de Villanueva de los Infantes; Carrizosa F.S. 
y Bar Ramón de Carrizosa; Motosierras F.S. de Villahermosa y 
Mongui Team de Santa Cruz de los Cáñamos.

De lo jugado hasta ahora podemos decir que Bar Ramón de 
Carrizosa se coloca en primera posición destacada, pues cuenta 
sus tres partidos por victorias, siguiéndoles muy de cerca otros 
dos equipos favoritos en esta liga como son Herocosa Inrec y 
Mongui Team con 7 puntos.

En cuanto a la Clasificación de Goleadores están empatados 
con 6 goles José Manuel Gualo Márquez de Motosierras F. S. y 
Jesús Marín Armero de Bar Ramón, mientras que con 5 goles 
están igualados Jesús Javier Fernández Hurtado (Herocosa Inrec), 
Álvaro Gallego Arias (Picapiedras F. S.) y Juan Antonio León 
Gallego (Bar Ramón) 

>>> También ha comenzado recientemente la Liga Invernal 
de Pádel 2015 – 2016, que en esta ocasión cuenta con una par-
ticipación de 11 parejas en Primera División y 16 en Segunda 
División. Hasta la fecha la clasificación de Primera División está 
encabezada por la pareja José Luis Almazán y Roberto Mena con 
tres victorias de tres partidos disputados: en segunda posición se 
encuentran José Antonio Merino y Pedro A. Rodríguez (de Ca-
rrizosa) con dos victorias y una derrota, y con el mismo resultado 
que el anterior se posicionan Vicente Huéscar y Ángel Mª Aguado.

En Segunda División las posiciones de cabeza las ocupa Miguel 
Jaramillo y Jesús Jaramillo con tres victorias; Jesús Torrijos y 
Álvaro Alfonsea con dos victorias y una derrota; y Javier Brazales 
y Diego García también con 2 victorias y una derrota.

>>> Respecto al equipo de Fútbol-Sala Femenino, para esta 

temporada seguirá estando dirigido por Miguel A. Pinar, y aunque 
todavía no ha comenzado su andadura liguera, ya podemos avan-
zar que el grupo del Campo de Montiel ha quedado configurado 
con los siguientes equipos: Villanueva de la Fuente, Villahermosa, 
Terrinches, Castellar de Santiago, Villamanrique, Villanueva de 
los Infantes y Manzanares, este último ha sido una incorporación 
de última hora, y que le da a este grupo un salto de calidad, lo cual 
además dificultará aún más a nuestras chicas para que revaliden 
el título de los últimos años.

>>> Dentro del ámbito del Atletismo, destacar una importante 
noticia que hemos conocido hace pocas horas. Se trata de la in-
clusión de la Carrera de las Antorchas dentro del Circuito de 
Carreras Populares de Ciudad Real a partir del año 2016. Este 
hecho supone una gran alegría para el deporte infanteño, ya que 
supone la culminación de un sueño que empezó hace más de 
10 años cuando los hermanos José Andrés y Alfonso Chaparro 
Villar crearon esta carrera y el club "El Paseo". Actualmente el 
testigo del atletismo en Vva. de los Infantes lo ha tomado el club 
"Atletismo Infantes", el cual cuenta en la actualidad con más de 
100 socios, siendo el organizador actual de la carrera el Ayunta-
miento de Vva. de los Infantes.  De esta forma, lo que empezó 
siendo una carrera local - provincial ha posado a convertirse en 
una carrera conocida a nivel regional y nacional, que este año 
2015 ha alcanzado la cifra record de 320 atletas.

Con su inclusión dentro del Circuito de Carreras Populares, 
nuestra prueba atlética crecerá en participantes y animación en 
nuestra feria y fiestas, lo que supone, además, un paso más, en 
la difusión de nuestro bonito por todos los rincones de nuestra 
geografía. "
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Club de Fútbol Infantes

2ª AUTONÓMICA
Jornada 4: VILLAMAYOR 0 - C.F. INFANTES 3
Primera victoria de la temporada fuera de casa para los chicos 

de Salcedo en el campo de Villamayor de Calatrava. Partido con 
poco misterio en el que el equipo de nuestro pueblo dominó el 
partido de principio a fin y siempre llevó el control del encuentro.

Pronto llegaría la primera jugada de peligro del conjunto visi-
tante a manos de Gabri que erraba un mano a mano con el portero. 
Pero a los 30 minutos un córner fue rematado por el montieleño 
Miguel y el conjunto del Infantes abría el marcador. Al filo del 
descanso un contraataque perfecto del Infantes hizo que Fernández 
suma y siga con su racha goleadora y ponía el 0 a 2. La segunda 
mitad fue muy placida para el conjunto visitante y uno de las 
nuevas incorporaciones Jorge ponía el 0 a 3 definitivo tras una 
jugada magnífica por banda de Santi, otro de los nuevos fichajes.

Jornada 5: C.F. INFANTES 3 – CINCO CASAS 1
Tercera victoria consecutiva de la temporada para el conjunto 

rojiblanco, esta vez ante las casas en una buena tarde de fútbol 
en el San Miguel, que supuso el debut con el equipo grande del 
guardameta juvenil Manuel Maestro ( Gato ), el cual jugó los 90 
minutos del partido y tuvo una gran actuación durante el partido 
e incluso estuvo a punto de parar el penalti que a la postre signi-
fico el tanto visitante. Los goles del partido fueron  marcados por 
Fernández que sumaba uno más en su cuenta, Kikillo que marcaba 
tras una gran jugada colectiva del equipo y el tercer y último gol 
que mataba el partido fue obra del cozareño Santi tras una gran 
jugada de contraataque.  
Partido que también sig-
nificó que juveniles como 
Samu Castellanos y Manolo 
García saliesen  a jugar al-
gunos minutos con el primer 
equipo en la política de se-
guir sacando jugadores del 
filial tan importante en esta 
época de crisis económica 
en los equipos de nuestros 
pueblos. 

Jornada 6: SPORTING 
ALCÁZAR 2 – C.F. INFANTES 1

Visitaba nuestro pueblo 
a uno de los gallitos de la 
categoría, el siempre com-

 Noticias deportivas

CLASIFICACIÓN 2ª AUT. GRUPO II
                                           Ptos.    Pj.     Pg.      Pe.      Pp.      Gf.    Gc.
1 CDB. PUERTOLLANO ..16 6       5 1 0 25 1
2 DEP. MANCHEGO.. 13  5  4 1 0 16 1
3 SPT. ALCÁZAR CF ..12     5  4  0 1 9 6
4 CF. CALATRAVA. ..10     5 3  1 1 8 4
5 ATL. PUERTA TOLEDO .10 6  3 1 2 7 11
6 POZUELO C.F .....9 6  3 0 3 10 6 
7 C.D. LA ESTRELLA ....9 5  3 0 2 9 7
8 CF. INFANTES ....9 6  3 0 3 10 9
9 CD. PIEDRABUENA .. 8 6  2 2 2 9 6

10 CC ALDEA DEL REY ...6 5  2 0 3 7 12
11 U.D. POBLETE ...5 5  1 2 2 6 10
12 UD. SANTA CRUZ. .. 5 6  1 2 3 7 18
13 CDE VILLARRUBIA ..3 4  1 0 3 3 10
14 C.F. VILLAMAYOR. ...3 6  1 0 5 3 13
15 CDB. CINCO CASAS. ..0 6  0 0 6 4 19

CLASIFICACIÓN JUV. PROV. G. III
                                           Ptos.    Pj.     Pg.      Pe.      Pp.      Gf.    Gc.
1 CDB PUERTOLLANO A ..18  6 6 0 0 32 1
2 ATL. TERESIANO. ..18 6  6 0 0 18 7
3 ATL. PUERTOLLANO  15      6       5 0 1 25 8
4  ALMAGRO CF B. ..15 6 5        0 1 20    8
5 ED. CD. ALMADÉN. .12 6  4 0 2 13 12
6 CD VALDEPEÑAS. .10 6  3 1 2 23 11 
7 DAIMIEL RACING CLUB 10 6  3 1 2 12 9
8 CF. ALMODÓVAR ....9 6  3 0 3 15 14
9 CD. CIUDAD REAL B .. 7 6  2 1 3 11 14

10 C.F. INFANTES ...6 6  2 0 4 17 19
11 DEP. MANCHEGO  ..4 5  1 1 3 10 10
12 EFB. MIGUELTURRA. .. 4 6  0 4 2 4 9
13 CD. BOLAÑEGO. ...4 5  1 1 3 5 16
14 CDB PUERTOLLANO B. .2 6  0 2 4 4 10
15 EFB. SANTA CRUZ. ..1 6  0 1 5 3 41
16 CD. PIEDRABUENA. 0 6  0 0 6 6 29

plicado campo del antiguo Gimnástico de Alcázar, y nuestro club 
dio una gran sensación de equipo que quiere aspirar a todo en esta 
temporada. Partido muy serio de los chicos de Salcedo que planteó 
un partido de corte más defensivo para intentar sacar algo positivo 
de Alcázar. Jugó con el sistema actual de falso 9 con Fernández en 
punta y dos interiores que fueron Gabri y Víctor 40 y salir rápido al 
contraataque, y así se consiguió hacer mucho daño al conjunto local 
e incluso se consiguió adelantar en el marcador a los 3 minutos del 
partido en un córner perfecto sacado por Villi y rematado magis-
tralmente por Gabri. Con 0 a 1 se llegó al descanso y se tuvieron 
ocasiones de sobra para marcar el 0 a 2 que no llegó. El equipo 
se defendió como jabatos hasta el minuto 77 de partido cuando el 
conjunto local puso un centro desde la banda y el delantero saltaba 
a por el balón haciendo falta a nuestro portero Stewe y rematando a 
placer otro jugador de casa. En esa jugada nuestro portero se rompía 
un diente y el árbitro no vio falta aunque en fotos en prensa se ve 
como se la hacen claramente. Salía el juvenil Gato para jugar los 
últimos minutos del encuentro y en un nuevo barullo en el área el 
equipo local marco en el minuto 88. Segundo partido que nuestro 
equipo perdía en los últimos minutos. 

JUVENIL
Jornada 4: INFANTES C.F 11 - STA. CRUZ DE MUDELA  0
Partido bonito para la afición local que vio como su equipo 

arrollo  en todos los aspectos al equipo visitante. El Infantes 
consigue su segunda victoria consecutiva y empieza a mirar a 
los puestos de arriba.

Jornada 5: ALMAGRO 4 - INFANTES C.F  0
Partido clave con dos equipos muy igualados en la clasifica-

ción. El partido empezó de cara para Almagro nada más empezar, 
cuando el equipo visitante cometió un grave error en defensa en 
el segundo 50 que le costó ir por detrás en el marcador. Los 15 
primeros minutos de la segunda parte Almagro sentencio y dejó 
hundido al Infantes.

Jornada 6: INFANTES 
C.F  2 - CIUDAD REAL B  4

Gran partido el que se vio 
en el estadio San Miguel. El 
Infantes volvió a cometer los 
mismos errores que en otros 
partidos encajando un gol en 
el primer minuto de partido. 
El Infantes mostró la cara y 
cruz en este partido. Los 15 
primeros minutos el Ciudad 
Real fue superior, pero a partir 
de ese minuto el Infantes sacó 
la casta y encerró al Ciudad 
Real que con ayuda arbitral 
se llevaron los 3 puntos. 
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Grupo de amigas en la celebración de un día de fiesta en el 
Santuario de la Virgen de la Antigua, acompañadas de infanteños y el Párroco. 

Principio de la década de los 40 (1942).
Arriba: 1.-Lorenzo Chacón 2.-Luisa Bustos Migallón 3.-María Torrijos González 4.-Ramón Gómez Rico, Párroco 

5.-Crescencio Rubio 6.-Prima de María Torrijos, de Alcubillas
Abajo: 7.-Tomás Pacheco 8.-Julio Pinel ? 9.-Paquita Bellón 10.-Angelita Gallego Cámara 

11.-Segunda Bustos Migallón 12.-Luis Fernández de Sevilla 13.-Jacinta Rodríguez, del Notario 14.-Leonor Bustos García

IMÁG    NES
NTRAÑABLESE

Foto cedida por Segunda Bustos Migallón
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DEFUNCIONES:

11-10-2015.-D. Tomás Guerrero Huéscar.

12-10-2015.- Dª. Ángela Ortiz Valverde, fallecida 
en Alcalá de Henares (Madrid).

17-10-2015.- Dª. Josefina Tercero Gallego, fa-
llecida en Madrid.

21-10-2015.- Dª. Milagros Moreno Moya, falle-
cida en Albaladejo.

21-10-2015.- Dª. Rosa García Garrido, fallecida 
en Madrid.

Fotos que hacen historia

 Obituario

Estas fotos hacen historia 
por cuanto son imagen de la 
recuperación de una parte 
significativa de nuestro patri-
monio material, la lápida del 
Hospitalico.

El día 30 de mayo de 1989 
se llevó a cabo la demolición 
de un resto de muro de tapia 
donde estaba la lápida, que 
permaneció después del hun-
dimiento del bar que se instaló 
en la esquina del solar del 
antiguo Hospitalico. Después 
de la demolición y aunque el 
Ayuntamiento declaró que "se 
demuestra el buen estado de 
conservación y cuidado con 
el que fue retirada la mencio-
nada lápida y que se custodia 
hasta su colocación definitiva 
en el edificio" ésta finalmente 
acabó en el domicilio de D. 
José María  de Jaime. Tras su 
fallecimiento ha estado custo-

diada en la Fundación José Mª de Jaime, cuya Junta Directiva en su conjunto, y 
entre otros, José Ramón Rodríguez Bustamante y Pedro Torrijos González han 
impulsado en los últimos tiempos, junto a otros muchos infanteños que lo han 
hecho ahora y en el pasado, la colocación de la lápida en su lugar de origen.

A día de hoy, gracias a las distintas gestiones llevadas a cabo por la Fundación, 
el Ayuntamiento y el propietario de la finca 2328, Francisco Javier García de Jai-

En memoria de
José Ramón Rodríguez Bustamante

A pesar de conocerlo desde hace mucho tiempo como infante-
ño, no entré en contacto con él hasta muy tarde, particularmente 
por la coincidencia en actos sociales y culturales, sobre todo a 
partir de sus responsabilidades en la Fundación José María de 
Jaime que iban más allá de un simple secretario, pues fue ver-
dadero impulsor de la obra de José María de Jaime, con el que 
estaba vinculado familiarmente.

Reconozco que siempre me impresionó su gran cultura, su 
capacidad de expresión y su firmeza de convicciones. Lo que 
no significaba permanecer anclado en el pasado, sino que supo 
adaptarse a los tiempos, desarrollando su militancia como infan-
teño y como campomontieleño, territorio que conocía muy bien.

Nos quedan muchos recuerdos de este hombre que hasta sus 
últimos momentos estuvo lleno de inquietudes, como la propuesta 
en torno al Campo de Montiel a la que nos convocó en los primeros 
días del mes de septiembre de este mismo año, en su propia casa, 
momento al que corresponde esta fotografía y que ahora necesitará 

nuevos impulsores en su memoria. Ya el día 12 de septiembre nos 
sorprendió en el programa de la Universidad Libre de Infantes 
con la conferencia "El testamento de Quevedo", impartida en la 
propia Fundación, de la que era Presidente de Honor. El día 20 de 
septiembre no pudo hablar en el mismo marco del tema anunciado 
"La madre de Santo Tomás", porque le asaltó el mal que habría de 
ser el principio del fin de su vida, pero no de su memoria. Con el 
afecto hacia sus familiares y amigos, descanse en paz.

Cpp

La lápida del Hospitalico

me, se ha arreglado el muro levantado ligeramente 
en altura en la esquina como se ve en las obras de 
instalación, y se ha rescatado una parte de nuestro 
patrimonio, que vuelve a su lugar para conocimien-
to y contemplación de propios y extraños.

Rodríguez Bustamante, 2º izq., en la reunión convocada  para explicar
su proyecto, en los primeros días de septiembre

Obras de la actual colocación de la lápida
Lápida del Hospitalico
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1960. SEPTIEMBRE 
El Alcalde dirigió a los 

Médicos de A.P.D., D. 
José María Alberdi Goñi, 
D. Francisco Muñoz Pa-
tiño y D. Ángel Migallón 
Ordóñez el siguiente ofi-

cio: “Habiéndose observado el referido in-
cumplimiento de lo dispuesto por esta Al-
caldía sobre despacho de medicamentos a 
los acogidos a la Beneficencia Municipal, 
pongo en su conocimiento que en lo suce-
sivo no se abonará ninguna receta que no 
esté comprendida en el petitorio autoriza-
do al efecto y del cual obra una copia en su 
poder, a no ser que lleven autorización expresa de esta Alcaldía. 

Si razones muy especiales aconsejaran firmar recetas no com-
prendidas en el petitorio, deberá pasarlas a esta Alcaldía para su 
autorización, sin cuyo requisito no serán despachadas”. 

Otros oficios exactamente iguales fueron enviados a los far-
macéuticos D. Fernando Arroyo Fernández y D. Manuel Gon-
zález Rubio. 

El Delegado Provincial de Estadística envió una circular a la 
Alcaldía para que remitiera el Censo de Población y Viviendas 
de 1960, rotulación de calles y numeración. 

La Delegación de Hacienda autorizó a la Alcaldía a continuar 
cobrando las Contribuciones Urbana e Industrial, con recargo 
sobre las cuotas del Tesoro, en la cuantía del 10% para la Urbana 
y el 5,76% para la Industrial. 

La Comisión Municipal Permanente adoptó los siguientes 
acuerdos: 

Que pasaran a estudio e informe de Intervención Municipal 
de Fondos, varias instancias de otros tantos empleados munici-
pales, solicitando aumento de sueldo. Los solicitantes eran: José 
Arroyo Chacón, guarda de la Glorieta; José Arcos Pagés, Ángel 
Riquelme Fernández y José Luis Fernández, guardas de fuentes. 

Conceder al Auxiliar de Arbitrios, D. José Ordoñez Morales, 
la gratificación del 2,90% sobre la cantidad de 20.658,20 pese-
tas, recaudadas por él mismo por el concepto de Contribuciones 
Especiales de Desagüe. 

Autorizar a D. Félix Morales Garrido, para instalar una chu-
rrería en la calle Monjas Franciscanas 5. A D. Jesús Jaime del 
Amo, un bar en la calle del Padre Jara 10 y a D. Bartolomé 
Plaza García, una carnicería en la plaza de San Juan. Debiendo 
los mismos darse de alta en la correspondiente Contribución 
Industrial y abonar los arbitrios municipales reglamentarios. 

La Alcaldía acusó recibo del escrito del Inspector de Ense-
ñanza Primaria en el que se interesaba por el estado en que se 
encontraban las obras en construcción de 18 Escuelas y 6 vivien-
das para Maestros en esta localidad. 

Se informó que oportunamente se renunció a la construcción 
de las 6 viviendas para Maestros y a 6 de las 18 Escuelas. 

De las 12 Escuelas restantes a construir, únicamente se han lle-
vado a cabo los trabajos de excavación de zanjas para cimentación, 
estando pendientes, para a las obras, de la anunciada visita a ésta del 
Señor Arquitecto y Contratista de las mencionadas edificaciones. 

Por un oficio de la Delegación de Hacienda, dirigido al vecino 
de esta ciudad, D. Ramón Campos Migallón, en representación 

Años de emigración
y crisis

Villanueva de los Infantes 
durante el Franquismo II 

1960-1975 (11)

por Jorge Solís Piñero

de Harinera San Jerónimo S.A., se deduce que 
esta fábrica de harinas ya no pertenecía a los 
hermanos Cámara. 

El Gobernador Civil comunicó a la Alcaldía 
que había dispuesto acceder a la petición de D. 
José María Palop Marín, Secretario del Ayun-
tamiento de Valdepeñas, para desempeñar por 
acumulación de la Secretaría de este Ayunta-
miento, hasta que la misma sea reglamentaria-
mente provista. 

El Excmo. Sr. Ministro de Asuntos Exte-
riores, remitió un 
escrito al Ayun-
tamiento “reco-
mendando” la ad-

quisición del libro “De Leningrado 
a Odessa” sobre el cautiverio de 
españoles en la URSS, Premio 
Nacional de Literatura “Francisco 
Franco”, al precio de ¡225 pesetas! 
ejemplar. Se rogaba que difundiera 
la posibilidad de su adquisición en-
tre el personal de la Guardia Civil, 
Hermandad de Alféreces Provisio-
nales y de la División Azul. 

El día 25, después de varios 
años sin celebrarse novilladas en el Santuario de la Virgen de la 
Antigua, se celebró una, pero no figura el cartel. 

De esta novillada solamente sabemos que actuó en ella el no-
villero Pepe Carbonell, que obtuvo un clamoroso éxito, cortando 
cuatro orejas y dos rabos, y saliendo en hombros. 

José Carbonell García, nació en Orgaz (Toledo). Debutó 
como novillero en 1951 toreando muchas novilladas económi-
cas. Durante las temporadas del 55 y 56 estuvo inactivo por 
tener que hacer el servicio militar. Reapareció en el 57, siendo 
la única novillada de esa temporada la que toreó en la plaza 
Monumental de Madrid, en la que su segundo novillo le hirió 
gravemente recibiendo varias cornadas, dos de ellas muy gra-
ves, una en el muslo y otra en la región hipogástrica. En 1958 
actuó solo en seis festejos. Cuando hizo su reaparición en las 
Ventas, recibió una cornada que le atravesó el muslo. Continuó 
en activo toreando poco. Antes de retirarse, quiso ver cumpli-
do su sueño de tomar la alternativa, cosa que hizo en la plaza 
de Mora (Toledo). Satisfecha su ilusión dejó los toros por un 
tiempo. Luego se hizo banderillero y figuró en las cuadrillas de 
Andrés Vázquez, Curro Vázquez y Paco Alcalde. 

OCTUBRE 
La Excma. Diputación Provincial de Ciudad Real envió un 

comunicado a la Alcaldía en el que decía que tenía conocimien-
to de la defraudación en el arbitrio sobre riqueza provincial iba 
aumentando progresivamente y alcanzaba cifras de considera-
ción, que obligaba a tomar medidas que frenen esta tendencia. 
La colaboración de los Ayuntamientos es muy estimable, pero 
pese a ella, la ocultación sigue produciéndose. Así pues, la Pre-
sidencia, en atención a las razones expuestas ha decidido que 
en la presente campaña de vendimia se realicen los aforos de la 
elaboración de vinos por personal designado por esta Excma. 
Diputación Provincial. 
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Las personas que se designen para aforar en ese término mu-
nicipal, y provistas de la credencial correspondiente, no darán 
principio a su labor sin antes haber hecho su presentación ante 
esa Alcaldía. 

El Ayuntamiento se ofreció a subvencionar la Campaña Ex-
traordinaria contra el Analfabetismo con 1.200 pesetas. Finan-
ciando dos clases para adultos analfabetos, a razón de 60 días 
lectivos y dos horas diarias de duración. 

La Delegación de Hacienda solicitó del Ayuntamiento que re-
mitiera antes del día uno de noviembre, relación de contribuyen-
tes poseedores de camiones en ese municipio, indicando: 

1º.-Marca, matrícula y fecha de matriculación. 
2º.-Clase de tarjeta, Nacional o Comarcal. 
3º.-Carga máxima. 
4º.-Clase de carburante. 
La Comisaría General de Abastecimientos y Transportes co-

municó a la Alcaldía que en los partes de sacrificio de ganado de 
carnes, se hiciera figurar el número de cerdos con su peso a la ca-
nal que se sacrifiquen en la localidad en matanzas domiciliarias. 

La Comisaría de Aguas del Guadiana comunicó a la Alcaldía 
que enviara un censo de entidades o particulares que vertieran 
directa o indirectamente sus aguas residuales en cauces públicos 
con objeto de clasificar estos vertidos, según sus características, 
en nocivos, sospechos e inocuos. 

La Alcaldía comunicó al Jefe Provincial de Ganadería que 
la finca “El Teatino”, de este término municipal, tiene una su-
perficie de 455 ha y la casa de labor de la misma radica en este 
término municipal. 

El Delegado Provincial de Información y Turismo de Ciudad 
Real, comunicó a la Alcaldía lo siguiente: “Actuará en esta el 
espectáculo de variedades del Maestro Cabrera titulado “Divir-
tiéndose con nosotros”, a quien se le da hoja de ruta provincial a 
reserva de inspección del local. "Todo número arrevistado queda 
prohibido y sólo saldrán a escena con trajes largos o folklóricos. 
Comuníquese cualquier desobediencia para prohibir o sancio-
nar sucesivas representaciones”. 

La Alcaldía comunicó al Encargado de la Eléctrica Centro 
España que tenía conocimiento de haber sido construido en el 
acerado público de la calle Cidas, una escalera y apoyo de acce-
so a la caseta allí edificada, todo ello sin la preceptiva licencia 
municipal, de acuerdo con lo acordado por la Comisión Munici-
pal Permanente, deberá usted proceder a la demolición de dicha 
escalera en el plazo más breve posible, puesto que dado el em-
plazamiento de la obra en la vía pública, no es posible conceder-
le el permiso necesario para edificar en dicho lugar. 

Esta caseta aún existe frente a la ermita de San Sebastián, 
situada entre dos casas del nuevo barrio que allí se construyó. 

La Alcaldía remitió al Gobernador Civil los siguientes partes 
mensuales: 

1º.-Del pescado fresco recibido y distribuido en la localidad. 
2º.-De las existencias de lanas en poder de los ganaderos. 
3º.-De cueros y pieles. 
En ninguno de ellos figuran cantidades. 
La Comisión Municipal Permanente adoptó los siguientes 

acuerdos: 
Darse por enterados de haber sido designado para ocupar esta 

Secretaría, con carácter de acumulación, el Secretario Propieta-
rio de Valdepeñas D. José María Palop Marín. 

Que en lo sucesivo serían inspeccionadas por el señor Apa-

rejador Municipal, las obras en ejecución, al objeto de que se 
lleven a cabo según el dictamen técnico, de lo que se informará 
a esta Comisión. 

La Alcaldía comunicó al Jefe de la Policía Municipal que por 
la Delegación Provincial de Trabajo se comunicaba que ha re-
cibido denuncias de la inobservancia del horario de apertura y 
cierre el comercio de esta localidad, con perjuicio de la depen-
dencia, por todo ello, en lo sucesivo, y por los Agentes a sus 
órdenes deberá vigilar estrechamente esta clase de infracciones 
y dar inmediata cuenta a mi Autoridad de los autores de las mis-
mas, al objeto de imponer la sanción que corresponda. 

El Sr. Coronel Jefe de la Agrupación de Infantería León 38 
comunicó a la Alcaldía lo siguiente: “Muy Sr. mío: Tanto en mi 
nombre como en el de todos los Jefes, Oficiales, Suboficiales y 
Tropa de esta Agrupación de Infantería, le hago presente nuestro 
dolor por el fallecimiento del que fue soldado de esta Unidad, 
Antonio Díaz Carrizosa, muerto en acto de servicio el pasado 
día 28 de septiembre de 1960. El soldado Antonio Díaz Carrizo-
sa se distinguió en todo momento por su elevado espíritu, entu-
siasmo por el cumplimiento de su deber, bondad, inteligencia y 
nobleza. Estas virtudes nos impulsan a enviar estas líneas, que 
unidas a nuestro afecto, lleva nuestro pésame más sentido, a Vd. 
a y a los vecinos de Villanueva de los Infantes”. 

Copia de este escrito acompañado de la condolencia de la 
Corporación fue enviada a la madre del soldado fallecido, Dña. 
Francisca Carrizosa Simarro, hermana del Tercer Teniente de 
Alcalde, D. José María Carrizosa Simarro. 

El Vicepresidente de la Excma. Diputación Provincial remitió 
a la Alcaldía una carta dando instrucciones para el envío de los 
donativos que se recaudaran en esta localidad para contribuir a 
la adquisición de las insignias de la Encomienda de la Orden del 
Mérito Civil, concedidas con fecha 18 de julio último al Presi-
dente de dicha Entidad D. Alfonso Izarra Rodríguez, se acuerda 
por unanimidad abrir una suscripción a los fines expresados y 
que se difunda lo más posible esta iniciativa a fin de que puedan 
contribuir con sus donativos cuántas personas estén interesadas 
en hacerlo, dadas las simpatías con que en esta población cuenta 
nuestro ilustre paisano Sr. Izarra Rodríguez. 

D. Alfonso Izarra Rodríguez, natural de nuestra localidad, era 
Médico Traumatólogo que ejerció durante varios años en Valde-
peñas. Después de ser Presidente de la Diputación de Ciudad Real, 
fue Gobernador Civil de Badajoz. Retirado de la política, fue Jefe 
de Traumatología en el Hospital de la Cruz Roja de Madrid. 
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Colaboraciones
IV CENTENARIO

"El Lugar" más literario de La Mancha
por Salvador Carlos Dueñas Serrano

Cuando la calle no tenia nombre y los carros de los hortela-
nos estremecían el empedrado transmitiendo ese inolvidable 
retumbar que llegaba al interior de las casas, es muy probable 
que más de una vez, alguno de los grandes nombres de las 
letras españolas contemplase desde alguna de esas ventanas, 
el paso de reatas de mulas, galeras repletas de mies o tarta-
nas arrastradas por borricas. Sombreros de paja, bombonas 
forradas de esparto, costales, blusones. El pañuelo, la toca, el 
talego y las abarcas. Frailes, velos, velones. La túnica de El 
Rescatao y el manto de La Soledad. Mujeres enlutadas, hom-
bres callados. Alguna desgreñada muchacha o algún criaturo 
voceando. Por la villa con aspecto de ciudad, bullía el pueblo 
manchego que bien pudo haber dibujado en letras, alguna de 
las plumas que tantas veces cruzaron el zaguán de la Casa de 
los Estudios.

El Colegio Imperial de los jesuitas de Madrid, junto con la 
universidad de Baeza, importados al Colegio Menor de Villa-
nueva de los Infantes por medio de la plaza de humanidades 
que el concejo de la villa concedió a Ximénez Patón.  Quien a 
su vez trajo consigo la amistad de su compañero de estudios, 
Lope de Vega.

Finales del XVI y principios del XVII, el punto de in-
flexión de la literatura española. Nacía el Quijote. El Campo 
de Montiel  y con él y en él, la rancia hidalguía de Villanueva 
de los Infantes. Con todo lo bueno y todo lo malo que aquella 
sociedad nos legó. Pero esto es harina de otro costal.

También Quevedo que no callaba, vino a dar con sus hue-
sos en las entrañas de esta tierra. Como si el destino hubiera 
querido juntar tanto ingenio en un mismo lugar.

Curiosa coincidencia, los mismos literatos del Barrio de 
las Letras, como si aquí como en Madrid, se concentrasen sus 
casas en un pueblo de huertas, como en el entorno de la calle 
Huertas.

Infantes todavía no se siente muy segura de lo mucho que 
acumula. Seguramente porque su gente, bien enseñada en la 
timidez del qué dirán, casi prefiere no saber nada de nada, 
para no pecar. Creo que a muchos infanteños les corta o les 
da vergüenza el asunto del Lugar.

A mí lo que me avergüenza son las pretensiones de aca-
parar, limitar o incluso anular siquiera la posibilidad de que 
quien quiera, acerca de ello se ponga a investigar.

Resulta curioso y a la vez muy sospechoso que desde que 
se comenzó con este asunto, determinadas gentes, de otros 
lugares, no muy lejanos, autoproclamados como lugar oficial, 
en lugar de respetar el natural derecho de todo lugar de La 
Mancha, por disputarse el título como vaticinó Cervantes, 
arremetan contra quienes ejercen su libre voluntad de investi-
gar y a la vez no atacan a otros, que con menos lógica y menos 
razón, encuentran dicho Lugar, donde les place.

A este paso, nos va a salir Lugar de La Mancha, probable-
mente también en Japón. Seguro que alguien encuentra algún 
motivo. Y seguro que será mejor acogido que el muy concien-
zudo que por primera vez se desarrolló en Villanueva de los 
Infantes, y que al menos, haciendo honor a la verdad, posee 

la primicia de haber sido la primera población manchega o 
quijotesca que realizó un estudio al respecto de la búsqueda 
del Lugar.¿O tampoco esto es digno de considerar?¿Acaso el 
asunto no difunde el Quijote y engrandece a La Mancha?

Además de esto, Villanueva de los Infantes, aporta muchí-
simo más al universo cervantino. Para empezar, y como ya se 
ha dicho. La suerte de contener en un mismo lugar, toda la 
esencia material del ambiente cultural, histórico y artístico 
que existía en todas las poblaciones manchegas en época de 
Cervantes, y que por dejadez absoluta, además de falta de 
altura de miras, se ha tirado literalmente por tierra. Y lo peor 
de todo, es que en lugar de reconocer que hemos sido enemi-
gos de nuestra identidad, encima quienes leen esto, se sienten 
ofendidos como si fueran atacados en lo personal, si atender a 
la responsabilidad de quienes hayan sido causantes de la abu-
siva y destructiva especulación, que sin orden ni concierto, 
más que la codicia de llenar de dinero rápido los bolsillos de 
constructores y regidores, arrasó la legendaria tierra del Qui-
jote, suplantándola con espacios impersonales e inhóspitos, 
idénticos a las barriadas periféricas que edificaron el campo 
apresuradas e hipotecaron a quienes no tuvieron tiempo para 
pensar. Más que a trabajar y soportar pueblos raros que lo 
mismo te encuentras en Arizona, en Santa Pola o no sabes ni 
donde estás.

La Mancha ya sólo puede verse de verdad en Almagro, Villa-
nueva de los Infantes, Fuenllana. Algunas calles de El Toboso, 
la zona de los molinos de Campo de Criptana  y en el empeño 
que está poniendo Puerto Lápice en recuperar su identidad con 
su estupendo nuevo ayuntamiento y la influencia de su magní-
fica plaza extendiendo soportales por la calle principal.

O nos ponemos las pilas o el Quijote emigrará. Y seguro 
que algún parque temático norteamericano será más cuidado-
so con nuestra identidad y sabrá rentabilizarla mejor.

Pensar en planificar y rentabilizar a largo plazo la opor-
tunidad de haber sido elegidos por uno de los genios de la 
humanidad y contener en el territorio de La Mancha uno de 
los héroes míticos de la humanidad, es lo que debiera haberse 
hecho hace años.
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De haberlo sabido 
ver a tiempo, hoy ten-
dríamos a medio mun-
do transitando por estas 
tierras, tan necesitadas 
de inversión, de vida, 
de cultura  y de alcanzar 
la dignidad y el orgullo 
que merece una tierra 
que fue elegida preci-
samente por su falta 
de relevancia mundial. 
Con la paradoja de que 
precisamente eso, es lo 
que hoy la convierte en 
universal.

Mal manchego sería, 
si no insistiera en que-
rer a mi tierra, llamán-
dole fea a la cara por-
que la quiero guapa. Y 
mal patriota sería si no 
arriesgase mi nombre 
por defenderla.

Es más cómodo pa-
sar del tema y mirar 
para otro lado. Los vo-
tos jamás se obtienen 
hablando claro. En las 
instituciones se sientan 
y aposentan los intere-
ses, no los ideales. La 
prueba la tenemos con-
templando el aspecto 
de nuestro entorno.

En todo caso, con 
Lugar o sin Lugar, no 
hay lugar a dudas de 
que este pueblo, esta 
villa y esta ciudad, ex-
pone la dignidad de una 
auténtica población 
manchega, de las que 
contempló Cervantes. 
La única que nos queda 
completa de los espa-
cios citados en el libro. 
Incluso con el Colegio 
Menor. Por tanto el 
único bien material de 
todos los escenarios del 
Quijote, donde el mun-
do puede contemplar la 
autenticidad de aquella 
época.

Algo que merece el 
respeto y el cuidado de 
los tesoros irrepetibles.

El español es el idioma de Hispanoaméri-
ca. Todo es español, pero hablamos diferente. 
Como decían "Martes y trece" en la parodia de 
un anuncio, "Es igual, pero no es lo mismo".

La prueba la tenemos cuando el jugador del  
F.C. Barcelona, Masquerano, le dijo al juez de 
línea: "¡La concha de tu madre!". Para nosotros, 
la concha en la parte de un molusco o la abre-
viatura del nombre femenino Concepción. Pero 
para un argentino, la concha, es una represen-
tación del sexo femenino ya que en su aspecto 
externo tiene parecido a un molusco bivalvo ce-
rrado (también aquí, entre las muchas acepcio-
nes que se le dan al sexo femenino, una de ellas 
es "la almeja").

Por tener ese significado en Argentina, cuan-
do debutó allí la cantante española Concha Pi-
quer, hubo que anunciarla como Concepción 
Piquer, para que no fuera el cachondeo general. 
Otro tanto ocurrió con la tenista española Con-
chita Martínez.

La palabra coger, en España es de lo más co-
rriente e inocente, pero en Argentina hace re-
ferencia al acto sexual. En este mismo sentido 
también se aplicaba en España, hace años, pero 
referida a los animales: "Voy a llevar la burra 
para que la coja el garañón".

Cuando se celebró el Campeonato Mundial 
de fútbol en Argentina, un novato periodista 
deportivo español, al abandonar el aeropuerto, 
preguntó a un mozo de equipajes: "¿Por dón-
de puedo coger un taxi?" El mozo, con cara de 
gran asombro, dijo: "¡¡¿A un taxi?!! Como no 
sea por el tubo de escape…".

En España el verbo poner es de lo más co-
rriente e inocente, pero en Argentina, “poner” 
tiene el sentido de adoptar la postura para reali-
zar el acto sexual. Cuando el humorista español, 
Gila, debutó en Buenos Aires con uno de sus 
monólogos telefónicos, en el que simulaba ha-
blar con el Presidente de EE.UU., y empezaba 
diciendo: “¿Está el Presidente? ¡Que se pon-
ga!”. Los espectadores se desternillaban de risa 
ante el asombro del propio Gila. Y es que los 
bonaerenses pensaban que Gila quería poner al 
Presidente de EE.UU. “mirando a Cuenca”.

En Hispanoamérica una persona puede salir 
a la calle muy contenta, gritando alborozada: " 
¡Me ha tocado la poya!". Sí, con “y” (con “ll”, 
ya es otra cosa). Y es que allí, la “poya”, es la 
lotería.

Esto proviene de la costumbre medieval de 
pagar a los panaderos con una porción de masa 
(la poya) por cocer el pan de los vecinos. De 
ahí que tenga sentido la expresión:” Y una poya 

como una olla", que equivaldría a  “Y encima te 
quedas con un buen montón de masa”. Otra, con 
el mismo sentido, sería: "Y un jamón".

Para nosotros "cobrar" tiene un significado dis-
tinto que en Argentina, allí "cobrar" tiene el senti-
do de señalar, marcar...Por eso cuando a un famo-
so futbolista argentino, que debutaba en España, 
el árbitro le señaló una falta, éste dijo: "Che, ¿qué 
cobraste?”. De inmediato fue expulsado, pues el 
árbitro entendió que le decía que se había vendido 
y el jugador preguntaba qué había pitado.

A un español le dicen que Fulano vive una 
"cuadra" más abajo, quedaría perplejo pensando 
en qué condiciones viviría Fulano, rodeado de 
porquería y pulgas. Pero no menos perplejo que-
daría un argentino si le dicen que Fulano vive en 
una "manzana" más abajo. Y es que un grupo de 
casas, rodeado de calles, para un argentino es una 
cuadra y para un español es una manzana.

Lo que para nosotros es un coche, para ellos es 
un "carro", un "zancudo" es un mosquito, el traba-
jo es el "laboro", el dinero es la "plata", el equipaje 
es la "valija" (también usado en España, pero sólo 
referido a las sacas de Correos). La “pollera” no 
es una señora que vende pollos, es la falda. Allá, 
como dicen ellos, un español es un “godo” o un 
“gallego”, aunque sea del mismo Triana. El “bon-
di”, es el autobús. Si un español pregunta por una 
dirección y le responden: “Cachi el bondi”, creerá 
que le hablan en otro idioma y le están diciendo: 
Coja el autobús.

Quizá en el lenguaje futbolístico es donde haya 
más diferencias.  En lugar de chutar, ellos dicen 
"patear" (más españolizado que el anglicismo chu-
tar), al césped del terreno de juego, ellos le lla-
man el "pasto", a la portería, el "arco" y al portero, 
el "arquero". La pierna es la "gamba", de ahí, el 
"gambetear" o “gambeteo”.

Termino, para no ser un "boludo" o “huevón 
cansa almas", como se diría aquí.

La “concha” de tu madre por Jorge Solís Piñero
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José Mª Lozano Cabezuelo

A Pilar Riaza
Hace más de cuatro siglos, en su caminar hacia Beas de Segura 

para fundar otro de sus conventos, Santa Teresa de Jesús honró a la 
población de Torre de Juan Abad con su presencia. La villa daba 
cobijo, ofrecía estancia y otros servicios a la gran reformadora del 
Carmelo Descalzo; una de las más insignes glorias de cuantas ha 
dado España en todos los tiempos; cumbre de la mística universal 
con San Juan de la Cruz, el “medio fraile” (aludiendo a la mediana, 
y casi menos que mediana, estatura del fontivereño, Santa Teresa 
le otorgó esa cariñosa dignidad), supo liberarse de este mundo 
terrenal, “cárcel oscura”, para gozar, dentro de él, de una felicidad 
casi absoluta, porque el misticismo religioso es la afirmación más 
pura de libertad. Santa Teresa de Jesús carmelita descalza (quizá 
porque le gustó vivir sin ataduras), madre y maestra del libre albe-
drío, quien pedía a Dios el más grande favor de no hacerle ningún 
favor que fuera en contra de su libertad, es la primera mujer a quien 
la Iglesia, en 1970, confiere el título de Doctora.

En este año, cuando se celebra el quinto centenario de su na-
cimiento, volvemos a recordar los hechos que tuvieron lugar, de 
manera muy directa y en parte importantes, en nuestra entonces, 
siglo XVI, ya famosa Torre de Juan Abad. El paso por esta tierra 
quedó inmortalizado por la pluma de la Madre Ana de Jesús, una de 
las religiosas que la acompañaban, en un manuscrito escurialense, 
rescatado por el padre Efrén J.M. Montalva, y dado a conocer en 
sus obras “Tiempo y vida de Santa Teresa de Jesús” y “Beas y 
Santa Teresa”.

No resulta desconocida la persona de la santa de Ávila en nuestra 
provincia desde que, en vida, fundara el Monasterio de las Madres 
Carmelitas en Malagón, en 1568, que fue el tercero creado por ella 
misma; después de su muerte en 1582, se fundó el Monasterio de 
Ciudad Real en 1596, y, en 1599, el Monasterio de Daimiel.

Comprometida con su tiempo, abanderada de la contemplación 
tanto como de la acción, y dispuesta a todo para refundar la Orden 
del Carmelo, incluso a enfrentarse al mundo al que pertenecía. A 
la monja andariega, su compromiso con la vida, abrazada hasta 
su profundidad, le impidió deshacerse de caminos. Sesenta años 
tenía cuando el 14 de febrero de 1575 partió de Malagón camino 
de Beas junto con un séquito formado por nueve monjas, los sacer-
dotes Julián de Ávila y Gregorio Martínez, los mozos y carreteros 
de alquiler, y el ajuar indispensable, todo en cuatro carros. En los 
precios por alquiler de carros, de mulos, de mozos y carreteros 
establecidos en las Cortes de Felipe II se ordenaba que los carros y 
carrozas tenían que ir tirados por cuatro caballos; si bien para viajar 
fuera de las ciudades podían ir tirados los carros por mulas, y tales 
eran las bestias de tiro que siempre usó la Madre Teresa. El camino 
que siguieron, siempre según el padre Efrén, fue el de Daimiel y 
Manzanares; de este modo entraban enseguida en la encomienda de 
Santiago, en La Membrilla. Tomaron entonces el camino real de An-
dalucía, que seguía por La Solana en dirección a Alcubillas; de allí 
entre “cerros e valles e montes de encinares e robledales” seguirían 
a Cózar para entrar, de ese modo, al atardecer del 15 de febrero de 
1575, en la Torre de Juan Abad, rodeada de viñedos y olivares. Era 
una de las villas cabeceras del Campo de Montiel, donde hicieron 
noche en el hospital destinado a “dar recogimiento a los pobres 
pasajeros”, y no creemos que a Santa Teresa le asustasen sus pre-
carias comodidades. Allí contrataron a los espoliques (mozos de a 

Santa Teresa por el Campo de Montiel.
Con una mirada hacia Quevedo y  Cervantes

pie que preceden 
a la caballería) 
adiestrados en 
los pasos de Sie-
rra Morena que 
les guiaron hasta 
Beas.

La  mañana 
siguiente, 16 de 
febrero, miérco-
les de ceniza, no 
dejaron de ini-
ciar la Cuaresma, 
por lo que los dos 
sacerdotes que 
acompañaban a 
la Madre Teresa y 
sus monjas, celebraron la misa en la Parroquia de Nuestra Señora 
de los Olmos, donde “todas recibieron en sus frentes la ceniza 
bendita”. En esta iglesia no es difícil imaginar a Santa Teresa, en 
medio de nuestros antepasados, despidiéndose de todos ellos en 
aquel día de 1575 con la mejor recomendación, diciéndoles este 
último consejo casero y místico: “hermanas, hermanos, humildad 
es andar en verdad. La verdad padece, pero no perece”.

Desde la Torre de Juan Abad -continúa el relato del padre Efrén- a 
Beas, “sólo quedaban siete leguas, que por ser terreno abrupto se 
contaban como nueve”. Podrían hacerse a la idea de llegar aquella 
misma tarde al final de su viaje, dejando la Mancha e internándose 
en Andalucía, pero los percances imprevistos surgieron pasado 
Villamanrique, y a pesar de que los espoliques eran hombres 
experimentados, erraron el camino inexplicablemente, quedando 
perdidos en un lugar llamado “Riscas de Gualdinfierno”, traspasada 
ya Venta Quemada. Allí tuvo lugar el suceso llamado “milagroso” 
y achacado a San José, a quien tanta devoción tenía Santa Teresa. 
Ana de Jesús, testigo de las peripecias de aquel día, refiere: “Ya 
que llegábamos a la postrera jornada, en Sierra Morena perdieron 
los carreteros el camino, de manera que no sabían por donde iban. 
Nuestra Madre Teresa de Jesús comenzónos a mandar a ocho 
monjas que con ella íbamos pidiésemos a Dios y a nuestro Padre 
San José nos encaminase; porque decían los carreteros que íbamos 
perdidos y que no hallaban remedio de salir de unos riscos altísimos 
por donde íbamos. Y al tiempo que la santa nos mandó lo dicho 
comenzó desde una hondura muy honda, que con harta dificultad se 
veía desde lo alto de aquellos riscos en que estábamos, a dar grandes 
voces un hombre, que en la voz parecía anciano, diciendo: ‘Teneos, 
teneos, que vais perdidos y os despeñaréis si pasáis de ahí’. A estas 
voces, paramos, y los sacerdotes y personas seglares que iban con 
nosotras comenzaron a escuchar y preguntar: ‘Pues ¿qué remedio 
tendremos para remediarnos y salir del estrecho en que estamos?’ 
Él les respondió que echasen hacia una parte que vimos todos que 
milagrosamente habían podido atravesar por allí los carros”.

En estos rincones, en estas sierras, donde San Juan de la Cruz 
había formado sus estrofas, la santa, derramando sencillez lograría 
tranquilizar el ánimo de todos mediante los versos más blancos y 
serenos: Nada te turbe,/ nada te espante,/ todo se pasa,/ Dios no 
se muda;/ la paciencia/ todo lo alcanza.

Mano de Santa Teresa. Óleo sobre lienzo. 
Paulus de Matthei, 1717, Nápoles.
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El relato de Ana de Jesús prosigue: “Quisieron algunos ir a buscar 
al que nos había avisado, y mientras ellos estaban allá, díjonos la 
Madre con mucha devoción y lágrimas: ‘No sé para qué los dejamos 
ir, que era mi Padre San José, y no le han de hallar’. Y así fue, que 
volvieron diciendo no habían podido hallar rastro de él, aunque 
habían llegado a la hondura de donde sonó la voz”. Probablemente 
se encontraban, como logró identificar el padre Efrén, junto a los 
precipicios del río Guadalmena. 

Encarrilados por buenos senderos, llegaron por fin al paso del 
Guadalimar, escenario de un nuevo prodigio en la travesía del río. 
La Madre Ana de Jesús hace gran hincapié en recalcar: “Desde este 
punto, fue tanta la ligereza y consuelo con que caminamos, que 
los mismos carreteros decían, y algunas veces con juramento, que 
aquellas mulas desde que arremetieron por 
el vado del río no andaban sino que vola-
ban, y que si un paso más dieran de donde 
los detuvieron, nos hiciéramos pedazos. 
Asombrando después a los caballeros de 
la ciudad de Beas que nos salieron a reci-
bir”. Entraron en la localidad jienense, que 
durante un espacio de tiempo fue agregada 
indebidamente -aclara con solvencia don 
Francisco Javier Campos y Fernández de 
Sevilla- a este Partido, Suelo y Campo de 
Montiel, a media tarde del 16 de febrero, 
a pesar del tiempo que habían pasado per-
didos entre riscos.

Muere Santa Teresa con 67 años en el 
monasterio de Alba de Tormes, la tarde del 
4 de octubre de 1582. De las dos hermanas 
de Quevedo, Sor Felipa de Jesús era carme-
lita descalza, y la otra, Margarita, conservó 
como joya familiar preciadísima la sábana 
en la que se envolvió a Teresa de Jesús. En 
su testamento, firmado el 28 de marzo de 
1633 (Archivo Histórico de Protocolos de 
Madrid, prot. 3.608, f. 594-7v) pidió que no 
se enajenase; nombra herederos universales 
a sus dos hijos, Juan y Pedro Alderete, y 
termina con las típicas cláusulas piadosas, 
entre las cuales merece la pena destacar 
esta: “… mando que una pintura de un 
Ecce Homo guarnecida con ébano, y unas 
flores de plata con unas piedras; y una sábana adonde estuvo en-
vuelto el cuerpo de la santa Madre Teresa de Jesús, que está en un 
cofrecito de tortuga, es mi voluntad que esto no se venda ni salga 
de la casa de los dichos mis hijos y sucesores para siempre jamás, 
por la mucha devoción que les he tenido y tengo”.

Se puede rastrear, al respecto, esta verdadera devoción familiar 
a la carmelita, en la infinidad de fondos que alberga la Fundación 
Francisco de Quevedo, donde, en el manuscrito, catalogado con 
la signatura FFQ 0209, 4 v, hemos rescatado uno de los aspectos 
históricos más curioso en torno a la santa. Con fecha 6 de mayo 
de 1685, Isidro Martínez, notario del Rey, testimonia que cuando 
falleció Pedro de Alderete, presbítero, (19 de agosto de 1684) se 
hizo inventario de sus bienes y otros efectos administrativos. El 
inventario es muy interesante, pues aparece el cofre de tortuga con 
cantoneras de plata que guarda el sudario de Santa Teresa. Los 
bienes se entregan a Sancho de Alderete, su sobrino.

En la polémica entablada, en 1627-1628, con ocasión del pa-
tronato propuesto por el Conde-Duque de Olivares y avalado por 
Felipe IV de convertir a Santa Teresa en compatrona de España, 
junto al ya proclamado Santiago Apóstol, Quevedo defiende el pa-
tronato único a favor de la vieja tradición del apóstol, pero lo hace 
de manera políticamente sesgada. No podría ser de otra manera 
porque tomar partido por Santiago en ese momento era coincidir 
con una sensibilidad diferente a la que gobernaba; suponía ponerse 
en contra de la política del Conde-Duque o, al menos, de sus deseos 
personales. Podríamos pensar que la valentía y la fe de Quevedo en 
Santiago Apóstol le llevó a defenderlo aun a costa de su prestigio, 
de la pérdida de su éxito social y de su caída en desgracia que le 
llevará, en última instancia, a perder su libertad personal. Pero tam-
bién podemos pensar que el poeta defendió la causa jacobea porque 

era una forma de oponerse a la política del valido y de censurar al 
rey, quienes llevaban a la monarquía hacia una situación que, en 
opinión de Quevedo y de alguna facción política contraria, resultaba 
desastrosa. Ejemplos no le faltarían para ilustrarlo.

Quevedo no era, sin embargo, personalmente contrario a quien 
él conceptuó como: “Maestra fue de espíritu, nuestra Santa Madre 
Teresa de Jesús”. Para poner a cada uno en su sitio, reconoce así la 
valía de la carmelita en las páginas de Su espada por Santiago (obra 
escrita en la Torre, en mayo de 1628, dirigida al Conde-Duque): 
“Digo, Señor, que si como solo Santiago es patrón único de las 
Españas, lo fueran todos los doce apóstoles por razón de méritos, 
para ser patrona con ellos los tiene Santa Teresa, y hoy la sobran para 
compatrona de muchos mundos que Dios hubiera criado y quisiera 

honrarlos con tal protección. Para lo que en 
la Santa no hay méritos, ni ella los quiere, es 
para despojar a Santiago violentamente de lo 
que le dio Cristo, de lo que ganó en la guerra, 
de lo que le pagaron los reyes y pueblos por 
la fe y por el conocimiento de Jesucristo que 
le deben. Y esto porque en acompañarle en el 
patronato está  el quitarle todo lo que le han 
dado las Españas, sin dejarle alguna cosa de 
honor accidental”.

Si pensamos en los notables que pisaron 
estos suelos, sin duda tenemos que reivindicar 
esta figura que rompió todas las barreras, que 
dijo cosas que solo podían decir los hombres 
y que hizo cosas que solo podían hacer los 
hombres, como fundar una Orden. El enorme 
aldabonazo social que supuso la obra, profun-
damente humana y directa, de la doctora de 
Ávila, se traduciría en un poderoso influjo que 
la llevó a ser admirada y leída por los poetas 
y escritores del momento.

Comprobamos que Cervantes leía a Santa 
Teresa por, entre otras cosas, la famosa cuarte-
ta: Ven, muerte, tan escondida,/ que no te sien-
ta venir,/ porque el placer del morir/ no me 
torne a dar la vida, que incluye en el Quijote 
(2ª parte, cap. 38). Parecida idea expresan los 
versos más sublimes de la mística abulense: 
Vivo sin vivir en mí,/ y tan alta vida espero,/ 
que muero porque no muero.

Hurgando en la obra de las dos personalidades se aprecia en al-
gunos pasajes un evidente paralelismo. En el cap. 56 de la 2ª parte 
del Quijote, el narrador cuenta: “Parece ser que, cuando, estuvo 
mirando a su enemiga, le pareció la más hermosa mujer que había 
visto en toda su vida, y el niño ceguezuelo a quien suelen llamar de 
ordinario Amor por esas calles, no quiso perder la ocasión que se 
le ofreció de triunfar sobre un alma lacayuna y ponerla en la lista 
de sus trofeos; y así, llegándose a él bonitamente, sin que nadie le 
viese, le envasó al pobre lacayo una flecha de dos varas por el lado 
izquierdo, y le pasó el corazón de parte a parte; y púdolo hacer bien 
al seguro, porque el Amor es invisible, y entra y sale por donde 
quiere, sin que nadie le pida cuenta de sus hechos”. 

Hay en las anteriores palabras un eco teresiano. Cuando recibe 
Teresa la visita de un ángel, su alma quedó transverberada en la 
contemplación. “Veía -dice- un ángel junto a mí, hacia el lado 
izquierdo, en forma corporal…, no era grande, sino pequeño, 
hermoso, el rostro tan encendido que parecía de los ángeles muy 
subidos que parece todos se abrasan. Deben ser de los que llaman 
querubines… Veíale en las manos un dardo de oro, largo, y al fin 
del hierro me parecía tener un poco de fuego. Éste me parecía meter 
por el corazón algunas veces, y que me llegaba a las entrañas. Al 
sacarle, me parecía las llevaba consigo, y me dejaba toda abrasada 
en amor grande de Dios” (Libro de la vida, cap.XXIX, 13).

Recordamos ahora los versos de Lope de Vega cuando sorprende 
a la santa al regresar del extásis: Herida vais del querubín, madre 
Teresa;/ corred al agua, cierva blanca y parda,/ que la fuente de 
vida que os aguarda/ también es fuego y de abrasar no cesa.

Como escudo contra los dardos de la “opinión”, la madre Teresa 
usó primero su inteligente tenacidad, aunque a la postre necesitó la 
infinita ayuda del poder divino para sentirse ser totalmente ella y libre.

Testamento Pedro Alderete, sudario de Santa Teresa. 
Fundación Fco. de Quevedo, Torre de Juan Abad. 

Sig. 0209, 1684
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Apuesto por las alianzas mundiales, y no por 
las interesadas de ciertos grupos, que lo que me-
nos cultivan es el amor como fundamento de sus 

existencias. Mal que nos pese, necesitamos sentirnos aceptados, 
queridos y sustentados, por estos caminos de la vida. Aparte de 
hallarnos para sentirnos vivos, ciertamente requerimos sostener-
nos en familia, tener linaje, vivir en filiación como referente y re-
ferencia del camino, y así poder familiarizarnos con otras culturas, 
con otros modos y maneras de caminar,  para aprender unos de 
otros a cohabitar en ambientes más armónicos. Por eso, me alegra 
infinito que Naciones Unidas haya optado este año 2015, para ce-
lebrar el Día Internacional de la Paz (21 de septiembre), bajo una 
llamativo símbolo ("Alianzas para la Paz, Dignidad para Todos"), 
en el que se pretende resaltar la importancia de que todos los gru-
pos sociales trabajen colectivamente para lograr la concordia entre 
la especie humana. Desde luego, la labor de las organizaciones 
internacionales no sería posible sin las coaliciones entre gobier-
nos, asociaciones del sector privado y sociedad civil, los grupos 
religiosos y otras organizaciones no gubernamentales necesarias 
para que la convivencia mejore cada día, pues no está la felicidad 
en vivir, sino en saber simpatizar para convivir.

A partir de septiembre de 1982, venimos celebrando esta apues-
ta por la paz y a mí, personalmente, esta fecha me interroga ante 
la multitud de contrariedades que llevamos consigo. Con lo armó-
nico, algo con lo que todos ansiamos coexistir, pasa lo mismo que 
con el amor, se habla mucho, pero en realidad nos mueve más el 
interés que otra cosa. Todo decimos querer la paz y se fabrican 
más armas que nunca. Seamos coherentes.  Busquemos la unidad 
sin temer a la pluralidad. Respetémonos. Solo eso. A veces, bue-
na parte del mundo, tiene más necesidad de respeto que de pan. 
Las cuerdas que nos amarran son como alianzas que nos unen, en 
realidad son hilos de necesidad, que hemos de avivar comenzando 
por respetarnos a nosotros mismos. De ahí; que tanto la paz, como 
la convivencia, tengan una base poética. Con razón, la poesía, nos 
alienta y nos alimenta, nos asombra y nos sorprende, al igual que 
un melódico pentagrama en el corazón de las gentes. Es cuestión 
de guardar silencio para sentirnos unidos. Comprometámonos a 
vivir en la poesía, a enseñar a nuestros hijos el valor del ser huma-
no, como el poema más perfecto, y a entonar el abecedario de la 
consideración por el prójimo como algo próximo. Sería un buen 
recomenzar con los deberes.

Cada poema es único, igual que cada ser humano, también es 
único. En cada poesía late, con mayor o menor intensidad, la bús-
queda y el sentimiento. Si la búsqueda nos hace seres pensantes, el 
sentimiento nos mueve el intelecto. En consecuencia, pienso que 
el odio, o la misma venganza, únicamente pueden cohabitar por 
una incomprensión natural de la vida. Precisamos, sin duda, que la 
formación gobierne nuestros andares. Nada es más importante que 
la educación para sentirse adaptado a lo mundial y, de este modo, 
construir sociedades pacíficas. Precisamente, hace unos días me 
decía una maestra, que le había preguntado a sus alumnos sobre 
su objetivo en el nuevo curso. Todos indicaban que aspiraban a las 
mejores calificaciones. Sin embargo, ningún alumno advertía que 
quería ser mejor cada día. Todos querían saber más, pero ninguno 
quería ser mejor compañero. Como me indicaba la educadora, su 
clave no es tanto enseñar como despertar la ilusión por aprender 

más allá de unos simples contenidos, y en este sentido, me subra-
yaba, el desvelo de obtener lo mejor de sus alumnos, haciéndoles 
personas de bien, o sea de valores, con el deseo de convertirlos en 
buenos ciudadanos en el futuro. 

Verdaderamente hoy se enseña lo más inverosímil, obviando de 
los planes educativos lo que es fundamental para la vida, y es que 
aún no hemos aprendido el sencillo arte de convivir. También se 
habla mucho de educar para la convivencia, pero se instruye para 
la competitividad, para la lucha con el contrincante, haciendo de 
la existencia más una selva que un paraíso. Y es, en este estado 
de salvajismo, donde cada cual hace lo que le viene en gana, por-
que tampoco se educa para adquirir conciencia de la justicia. Así 
no se puede avanzar humanamente, en la medida en que nadie se 
considera parte de la comunidad mundial, sino parte de un campo 
de batalla en el que hay que salir a ganar siempre. En vista de lo 
que acontece, pienso que deberíamos reeducarnos para templar el 
alma, puesto que educar no es dar carrera para enriquecernos, sino 
para saber vivir unidos y poder vivir en paz. Esta es la clave para 
el desarrollo armónico de todos los pueblos del mundo. Justamen-
te por esto, es necesario reafirmar otro verso más auténtico, otra 
poesía más naciente, otro lenguaje más confluente y esperanzador, 
porque la inspiración pacifista jamás cesa, a poco que nos sin-
tonicemos interiormente, por mucho que prevalezca la violencia, 
las persecuciones, los abusos y violaciones contra la libertad de 
pensamientos.

En todas las cosas de la vida, cada ser humano ha de aliarse a la 
lógica del vínculo que nos une, para poder acogernos en la diver-
sidad, al igual que un verso conforma otro verso y da lugar al poe-
ma. Considero, pues, muy saludable que renovemos el compromi-
so de la no violencia en cada momento, ya que cada pulso interior 
es una verdadera voz que nos invita a la comunión con los otros, 
en la que hallamos parte de la poesía de la que formamos parte. 
Francamente, una efectiva concordia requiere necesariamente de 
otras éticas más trascendentes y menos interesadas,  e igualmente, 
de otras estéticas más fraternas que ideológicas. En este sentido, 
se necesitan también otras poéticas más del alma que del mundo, 
asegurando a los ciudadanos, iguales en su dignidad y en sus de-
rechos fundamentales, el acceso a todos los recursos, de manera 
que todos tengamos la oportunidad de realizar nuestro proyecto 
de existencia, convenido a nuestro horizonte y en convivencia con 
nuestros análogos del camino. 

A pesar de que nos hemos globalizado, aún tenemos la nece-
sidad de experimentar el encuentro de unos con otros. Nos hace 
falta un ejercicio perenne de empatía, de escucha y sintonía, de 
autenticidad y coraje, poniéndonos en marcha por el camino exi-
gente de aquel labrador de versos, que se entrega a la siembra y se 
gasta gratuitamente por el bien del poema en su conjunto. Ahora 
bien, casi nunca es segura la alianza con un poderoso. Por tanto, 
querido mundo, si en verdad ansiamos la paz, apoyemos el timbre 
de la justicia; y si en verdad, ansiamos la justicia, propiciemos que 
la vida se vuelva balada para poder abrazar la verdad. Al final todo 
se reduce a ponerse al servicio del amor y, por consiguiente, uno 
debe creer en él y trabajar por conseguirlo, o sea, por entenderse. 
Porque al amor le basta con el amor y le sobra con la poesía, que 
aspira a verse cargada de más humanidad y coronada de más con-
cordancia con la sencillez.

Algo más que
palabras

Tanto la paz, como la convivencia,
tienen una base poética

Víctor Corcoba Herrero/ Escritor             corcoba@telefonica.net
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Comino
El comino es una hierba aromática cuyas 

semillas se usan como especia y también con 
fines medicinales. Ya los egipcios la utili-
zaban, no sólo para condimentar sus platos, 
sino también como medicamento. 

La planta del comino procede de la zona mediterránea, 
posiblemente de Egipto o Siria, donde su uso gastronómico 
y medicinal se pierde en la historia. Los primeros la emplea-
ban de condimento en carnes, pescados o guisos y también 
como uno de los ingredientes para embalsamar a sus difun-
tos. Los babilonios la usaban como droga, extendiendo su 
uso en el tiempo a griegos y romanos que conocían su poder 
conservante. El naturalista Plinio (siglo I d.C. Como, Italia) 

cuenta que se puede emplear 
como sustituto de la pimien-
ta, considerando sus semillas 
como ‘el mejor aperitivo de 
todas las sazones’. El comino 
aparece mencionado en la Bi-
blia como diezmo “…pagad 
un diezmo de menta y anís y 
comino…”, teniéndose cons-
tancia de su cultivo en Pales-
tina en escritos del Antiguo 
Testamento.

En la Edad Media la cultura popular dotó al comino del 
poder de la fidelidad por lo que se empleó como amuleto en 
las bodas o como elemento protector, ya que, por ejemplo, 
cuando un soldado alemán partía a la guerra se llevaba con-
sigo una botella de vino y una hogaza de pan condimenta-
dos con comino, elaborados por su novia o esposa.

En la tradición familiar de remedios medicinales caseros, 
el comino era recomendado durante la lactancia para evitar 
cólicos en los bebés. Y a los aceites producidas a partir de 
comino se les atribuye efectos afrodisiacos, quizás por la 
relajación muscular y el bienestar que ayuda a conseguir 
junto con la acción de su aroma.

Sus aceites esenciales hacen que el comino actúe como 
estimulante con acción intestinal, por lo que se recomienda 
su inclusión en platos con legumbres, coles u otros que pro-
voquen flatulencias. De hecho, también se toma en infusión 
para facilitar las digestiones pesadas.

El comino empleado en la gastronomía tiene un sabor 
cálido, muy aromático, un poco amargo y picante, así como 
un olor penetrante y dulzón. Se puede usar entero, crudo, 
tostado, o molido para salsas curries.

El tueste de las semillas permite intensificar su aroma si 
se realiza justo antes de emplearlo a fuego lento para evitar 
que se quemen y desprendan un sabor amargo.

La semilla de esta planta resiste altas temperaturas de coc-
ción, por lo que es un condimento muy empleado en elabora-
ciones como asados o guisos de carne, legumbres y hortalizas, 
aunque su fuerte sabor exige que se emplee con moderación, 
pudiendo también combinarse con otras especies.

Las verduras, ensaladas, quesos o huevos también admi-
ten el comino para reforzar su sabor natural. Los potajes 

y cocidos que incluyen entre sus ingredientes legum-
bres y verduras también incorporan el comino entre 
sus condimentos como por ejemplo el potaje de gar-
banzos y acelgas, la olla gitana, gazpacho manche-
go, asado de cordero, ajo colorao, caracoles y las be-
renjenas aliñadas.

Las carnes de caza o de granja refuerzan su sabor 
con un toque de comino en los platos de perdiz esca-
bechada, estofado de cordero o brochetas de cerdo. 
Es empleado además en recetas guisadas de verduras 
invernales como la col o la coliflor y las de verano en 
forma de ensalada, gazpacho o revuelto de verduras.

Bueno, y sin más preámbulos, vamos a pasar a ela-
borar las patatas comineras, tal y como las hizo el 
otro día mi madre.

Ingredientes:
- 3 patatas medianas - 1 diente de ajo
- 6 cominos  - Vinagre
- Agua  - Pimentón
- Sal  - Aceite de oliva virgen extra
Elaboración:
Pelamos las patatas y las cortamos como para tor-

tilla y las freímos.
En un mortero machacamos los cominos y el ajo, 

echamos un chorrito de vinagre y la sal y los dejamos 
macerar mientras se hacen las patatas.

Cuando estén fritas, se inclina la sartén a un lado, 
dejando las patatas en la parte alta, echamos una cu-
charadita de pimentón y lo sofreímos levemente, evi-
tando que se nos tueste demasiado, echamos la mezcla 
del mortero y un poco de agua, se dan unas vueltecitas 
y listas. El ajo tiene que quedarse más bien crudo. Y, 
¡ale, a comer!

Si queremos completar el plato y hacerlo más con-
tundente, añadimos dos huevos fritos, que serviremos 
encima de las patatas, para que cada comensal los 
mezcle o coma por separado.

En algunos lugares  se les añade también cebolla 
y pimiento verde frito a las patatas, pero ya no es lo 
mismo, la patata cominera se diluye entre los aromas 
y sabores fuertes de esos nuevos ingredientes.

Otra fórmula es coger todos los ingredientes en 
crudo, añadirles el majado y ponerlos al horno media 
hora a 180º.

elranchero@balcondeinfantes.com
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COPLILLAS

Por Mariano Lorenzo
Apunte Gráfico

Juan Santos Santos
jsantosbis@gmail.com

El aburrimiento

Todo aquel que no hace nada
ni busca entretenimiento,
antes o después será
presa del aburrimiento.

También se suele aburrir
y lo vemos a diario,
todo aquel que se dedica 
a un trabajo rutinario.

Existen otras personas
que tienen la mala suerte,
de vivir siempre aburridas 
porque nada les divierte.

Aunque tengan nuestros niños
juguetes un arsenal,
se aburren y dan por saco
como norma general.

Los jóvenes que se aburren
andan cerca del abismo,
con el peligro que tiene
las drogas y el alcoholismo.  

Un jubilado se aburre
si su mujer es muy terca,
si no tiene un nietecillo,
ni una obra que esté cerca.

Si no le gusta el ganchillo
también se aburre la abuela,
en cuanto friega los platos
y se acaba la novela.

A los hombres lo que más
nos aburre y nos revienta,
es pasarnos una tarde
de compras con la parienta.

Sin embargo a las mujeres
se aburren con sus maridos,
viendo el fútbol por la tele
y más si son dos partidos.

Hay algunos tabarreras
que aburren toda la audiencia,
como ciertos catalanes
pidiendo la independencia.

Esto del aburrimiento
no lo comprende ni Dios,
porque no aburre a los mismos
Telecinco que la Dos.

A mí me aburren las dietas
de acelgas todos los días,
que me repitan las cosas
y las largas homilías.

Sin tele nuestros abuelos
eran la mar de contentos, 
en la cama se le iban
todos los aburrimientos.

Dicen que aburren los pueblos
en invierno, por el frío,
yo tengo la gran fortuna
de no aburrirme en el mío.

El consenso en el apoyo de las Corpo-
raciones Municipales a la Plataforma 
Campo de Montiel, cada vez más cerca

Recientemente se ha recibido en la Plataforma Campo de 
Montiel Histórico-Origen del Quijote el escrito con la Certi-
ficación del Pleno del Ayuntamiento de Santa Cruz de los Cá-
ñamos que aprobó el pasado 19 de octubre en sesión extraor-
dinaria la adhesión al proyecto para que el paisaje cultural y 
natural del Campo de Montiel Histórico-Origen del Quijote 
sea declarado Patrimonio de la Humanidad por la UNESCO. 
Este último apoyo a día de hoy señala que cada vez está más 
cerca la consecución del consenso en el apoyo de las Corpo-
raciones de las que sólo faltarían dos, de un total de veintitrés.

Turinfa inaugura el apoyo del tejido social y em-
presarial al Proyecto

Por su parte, la Asociación para el desarrollo Turístico del 
Campo de Montiel, TURINFA,  ha inaugurado las adhesio-
nes del tejido social y empresarial, que será la siguiente línea 
de actuación de la Plataforma, con su "apoyo explícito a la 
iniciativa llevada a cabo por la Plataforma Campo de Mon-
tiel Histórico-Origen del Quijote para el proyecto y solicitud 
del Campo de Montiel como Patrimonio de la Humanidad 
UNESCO".
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Rincón Literario Poesía

Pasanteando 
en América

hipoteca o de algo legal, el señor del ejemplo que ponía antes 
firmará: Timothy “Tim” Henderson. Como si yo pongo “María 
Dolores (Lola) Romero”.

Y en cuestión de nombres, más allá del “Junior” que hemos 
visto muchas veces en las películas y que se refiere al hijo que 
lleva el mismo nombre del padre, también es curioso que usan 
los ordinales romanos para diferenciar a alguien que se llama 
igual que el padre o el abuelo. Otro ejemplo: si en una familia 
el abuelo, el padre y el hijo se llaman John Mann, el abuelo 
llevará el nombre tal cual, el padre le añadirá un “Jr.” (Junior) y 
el hijo probablemente se llamará John Mann III. Como si fuera 
un rey…

En fin, es curioso cómo cada cultura se busca sus mañas para 
reconocer y nombrar a la gente… Pero no me digáis que no es 
más bonito decir que “soy de los Cucos” o que mi abuelo era 
“Joselito Chingarra”, que María Dolores II Romero…

P.D. La foto es de unos cartelitos de nombres para conferencias 
que encontré el otro día en el trabajo. Todos, en “diminutivo”.

Nombres y motes
Hace años circulaban por mi casa unas hojas con una recopi-

lación de todos o casi todos los motes del pueblo, y recuerdo que 
me encantaba leerlas y “poner caras” a esos apodos a veces diver-
tidos, a veces irreverentes, a veces descriptivos a más no poder. 

Y es que lo de los motes es una de las cosas más de pueblo 
que hay, hablando en el buen sentido. ¡Anda que no era (y es) 
práctico preguntar “¿y tú de quién eres?”! No hacía falta tener un 
perfil en Facebook para que te conocieran…

Aquí no tienen motes, o no en el sentido que le damos noso-
tros. Pero tienen una cosa muy curiosa que no he visto en Es-
paña, y es que usan los diminutivos en lugar del nombre “real” 
oficialmente. Pongo un ejemplo: alguien se llama Timothy Hen-
derson, pero todo el mundo en su casa, los amigos, etc. lo lla-
man “Tim”. Pues bien, lo más probable es que “oficialmente” 
esa persona firme como “Tim Henderson”, y así aparezca en su 
tarjeta de visita, en la placa con su cargo en la oficina o en el 
cartelito que lo reconozca como un importante especialista en 
Física Molecular. Tim. Aunque tenga 70 años. 

En este sentido, los americanos son más informales, más 
prácticos. Si todo el mundo los conoce por la “abreviatura”, para 
qué darle más vueltas. Y lo que más gracia me hace es que en 
los papeles oficiales, no es extraño ver, por ejemplo, el nombre 
completo, pero con el diminutivo. Así, quizá en la firma de una 

por Lola Romero

 Niños deambulando,
gritando, desesperados...
Suelo empedrado, arrasado...
Espanto, dolor, observan mis ojos...
 
Vidas destruidas, separadas...
ambiente que te consume,
dolor que te atrapa
tristeza divagando entre ruinas...
 

Cielo gris, lluvia débil
mezclada con tormentas de explosiones
caen como lluvia de estrellas
estrellas que matan...
 
Casas abandonadas,
bañadas de sangre
fantasmas llorando
esqueletos hallando a sus hermanos.
 
Sol, fuego... nada, nada
podrá secar tanta lluvia,
lluvia de llanto, lluvia de sangre.
 

Lluvia de llanto Acuarela
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El desnietado
El desnietado no con-

siste en que le demos "la 
plantilla" a nuestros nie-
tos; en la viña el desnieta-
do consiste en la supresión 

de los brotes producidos por las yemas 
tempranas o por la brotación anticipada, 
llamados nietos. Con esta labor se favore-
ce el cuajado del fruto y la mejora de las 
condiciones de soleado y ventilación del 
resto de la vegetación presente en la cepa 
y por tanto de las condiciones de madura-
ción y sanidad de la materia prima, facili-
tando también la vendimia. esta operación 
es aconsejable hacerla antes que crezcan 
demasiado los brotes, la fecha depende, 
pues la viña empieza a brotar según venga 
el año, climatológicamente hablando, se 
puede adelantar o retrasar tanto 
por los cambios de temperatura 
como por la hidratación excesiva 
o la sequía.

Cuando los sarmientos tienen  
aproximadamente un metro, es 
buen momento para hacer el es-
tallicado, que consiste en clarear 
la cepa de tallos es decir quitar 
los tallos que son inservibles y 
algún que otro racimo; y a la vez 
el desnietado. El estallique debe 
hacerse cuando los sarmientos 
se despegan fácilmente con sólo 
agarrarlos, con el fin de no dejarle 
posibles heridas a la cepa al em-
plear tijera.

Esto se ha venido haciendo desde los 
tiempos de Adán, aunque hoy ha caído en 
desuso. En Cózar, Alcubillas, La Solana, 
Valdepeñas, Tomellosos y otros; han sido 
pioneros en este menester. En Infantes he-
mos pasado olímpicamente de esta tarea 
que, junto con el esceporrille o elimina-
ción de la parte seca de la cepa, ha sido y 
será la vitalidad y la perpetuidad de este 
cultivo leñoso que tantos placeres ha dado 
a lo largo de varias generaciones y que, 
con la llegada de los riegos por goteo, se 
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por Antonio López Marco

ha impuesto el cultivo de la vid en empa-
rrado a los cultivos tradicionales de seca-
no, siempre en los terrenos mejor dotados 
para su mejor arraigo y óptima calidad.

El cultivo de la vid tuvo su apogeo y es-
plendor en los años 60 y posteriores. Las 
vides injertadas en variedades americanas 
tomaron el relevo a las castellanas ataca-
das por la filoxera. Las nuevas plantacio-
nes con portainjertos producían menos 
que las castellanas pero con esto se evi-
taba la muerte de la cepa. Entonces la uva 
se cogía en su punto de madurez y se ob-
tenían graduaciones del orden de los 13-
14º baumé. Los vinos eran muy altos en 
alcohol, pero era lo que gustaba. Ahora el 
mercado rechaza esos vinos, la demanda 
exige no más de 11 º alcohólicos y la uva 
se recoge sin madurar, ¿calidad? ¡pues no 
lo entiendo por más que me lo expliquen!

El tocino no es de oveja
Toda la vida estamos intentando in-

novar tanto en los cultivos, como en la 
forma de cultivar, abonar o fertilizar con 
materia orgánica o productos químicos, 
estiércol y humus. Llevamos años y años, 
pero nunca se sabe a ciencia cierta a qué 
atenerse. Lo que prima es la rentabilidad, 
lógicamente hay dos formas de generar 
liquidez, la de largo recorrido y la de a 
corto plazo.

Proverbios
En el corral del tacaño y de la mujer 

mezquina, ni canta nunca el gallo ni ca-
carea la gallina.

Quien espera, desespera; quien des-
espera no alcanza, por eso es bueno es-
perar y no perder la esperanza.

Donde malicia sobra, entendimiento 
falta.

Nadie te puede hacer sentir inferior 
sin tu consentimiento.

En el cultivo de cereales ya se sabe que 
es un año de barbecho y otro de siembra. 
En el de los leñosos disponemos de cul-
tivos precoces y cultivos lentos que hoy, 
con los riegos por un lado y la planta in-
jertada desde los viveros por otro, se ali-

gera al máximo el tiempo para la 
productividad.

Pero no todo es gloria, estos 
métodos tienen sus contras, como 
todas las cosas, a tener en cuenta 
en primer lugar está el desembol-
so y después vienen las enferme-
dades y epidemias (a veces no se 
llega a tiempo en su tratamiento y 
otras se hace antes de tiempo) y 
la particularidad es que la calidad 
no es la misma que con la forma 
tradicional.

Siguiendo con el cultivo de la 
vid, ahora que se ha extendido al 
máximo la recolección a máqui-
na y el traslado de la uva (hecha 

caldo) en grandes remolque-bañeras, nos 
dicen que la máxima calidad se consigue 
con la vendimia a mano cogiendo los raci-
mos sanos y maduros y así el vino a gra-
nel va por unos derroteros y el envasado es 
harina de otro costal. Creo que nos hemos 
pasado varios pueblos.

Algunos hemos abandonado este cul-
tivo y al haber más demanda de otros 
nuevos nos hemos inclinado hacia éstos, 
e innovaremos hacia estos prometedores 
parámetros pero ¡ojo! sin olvidar que "el 
tocino no es de oveja".
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Resumen de las novedades en la Ley 
31/2015, en materia de Autoempleo y 
Autónomos

El  día 10 de Octubre de 2015 entró en 
vigor la ley 31/2015 de 9 de Septiembre, 
(BOE 10/09/2015), en materia de autoe-
mpleo, fomento y promoción del trabajo 
autónomo y de la economía social.

Pasamos a resumir las novedades más 
importantes:

1.- Se permite a los trabajadores au-
tónomos económicamente dependientes, 
(TRADE), la contratación de un traba-
jador por cuenta ajena en los siguien-
tes supuestos: (riesgo en el embarazo y 
riesgo durante la lactancia natural de un 
menor de 9 meses, periodos de descan-
so de maternidad, paternidad, adopción 
o acogimiento, cuidado de menores de 
siete años que tengan a su cargo, tener 
a cargo un familiar en situación de de-
pendencia o discapacidad). El contrato 
será por una jornada equivalente a la re-
ducción de jornada del TRADE, sin que 
pueda superar el 75 % de la jornada a 
tiempo completo.

2.- Se incluye el riesgo por embarazo 
y riesgo durante la lactancia como cau-
sas de interrupción de la actividad en los 
TRADE.

3.- Bonificaciones y Reducciones en 
las cuotas de la seguridad social para los 
trabajadores por cuenta propia (ver Ley).

4.- Se permite la compatibilización 
del alta como trabajador autónomo con 
la prestación de desempleo contributivo 
durante 270 días. No cabe la compatibi-
lidad de los que hayan obtenido el pago 
único de la prestación por desempleo en 
los 24 meses anteriores o quienes, como 
trabajadores autónomos, suscriban un 
contrato con la empresa o empleador 
para los que hubiese prestado sus servi-
cios por cuenta ajena con carácter inme-
diatamente anterior.

5.- En cuanto a la capitalización de la 
prestación por desempleo, se generaliza, 
con independencia de la edad, la posibi-
lidad de capitalizar hasta el 100 % del 
valor del importe en los siguientes su-
puestos: .- Cuando se constituyan como 
trabajadores autónomos. .- Cuando capi-
talicen la prestación para destinarla has-
ta el 100 % a realizar una aportación al 
capital social de una mercantil de nueva 

SE VENDE CASA 
CON 3 APARTAMENTOS
C/ Virgen de la Antigua, 6 - Inf.: DECOMISO

SE ALQUILAN PLAZAS DE GARAJE
Zona Fuente Vieja. Teléf.: 649 775 969

constitución o constituida 
en un plazo máximo de 12 
meses anteriores a la apor-
tación, siempre y cuando vayan a poseer el 
control efectivo de la misma. .- Se mantiene 
la alternativa de aplicar la capitalización al 
pago mensual de los autónomos. .- No ten-
drán derecho a la capitalización quienes en 
los 24 meses anteriores a su solicitud hayan 
compatibilizado el trabajo por cuenta propia 
con la prestación de desempleo en su nivel 
contributivo.

6.- Se amplía el plazo a 60 meses, an-
teriormente era de 24, del periodo de sus-
pensión de la prestación por desempleo en 
aquellos supuestos en los que se realice una 
actividad por cuenta propia.  

Aprende a financiarte
La Cámara de Comercio ha puesto en 

marcha un programa gratuito que combina 
el asesoramiento personalizado con una pla-
taforma digital, que aporta la información y 
las herramientas necesarias en el proceso de 
búsqueda de financiación pública o privada 
que más se ajusta a las necesidades de la 
empresa o autónoma/o.

Cómo funciona: Hay que registrarse en 
la web de Aprende a Financiarte http://
www.aprendeafinanciarte.com/, es fácil y 
rápido. Un equipo de expertos te orientan 
y asesoran para que encuentres la finan-
ciación que mejor se adapte a tus necesi-
dades A través de esta plataforma, podrás 
realizar un auto-diagnóstico económico y 
financiero para conocer tu situación real, 
tus oportunidades de financiación y eva-
luar tu riesgo bancario. Se te proporciona 
información sobre todas las ayudas públi-
cas actualizadas y con un lenguaje fácil y 
sencillo y se puede acceder fácilmente a 
los productos bancarios, fondos de capital 
riesgo y business angels

Organizado por: La Cámara de Comercio 
de España y las Cámaras de Comercio, con 
la cofinanciación de Fondo Europeo de De-
sarrollo Regional (FEDER)

Dirigido a: Pymes y micropymes que 
quieran mejorar su capacidad financie-
ra para nuevos proyectos. Autónomos con 
nuevos proyectos. Emprendedores con un 
proyecto empresarial.

Ana Santillana Campos
Técnica de empleo y empresas

Centro de la Mujer de Vva. de los Infantes 

SE VENDE CASA DE CAMPO
Paraje La Frescura

200 m2 Edificados - 26.000 m2 de Olivos
Teléf. 689 887 098

SE ALQUILA LOCAL COMERCIAL
Con 20 m2 en Plaza de San Juan nº, 4
Teléfs. 926 360 778 - 608 366 508

SE ALQUILA PISO EN MADRID 
40 m2. Ideal estudiantes. Metro Sol y Atocha
Tel. 450 370 336 - pianisimo4@hotmail.com 

VENDO DERECHOS DE PLANTACIÓN
de viñedo, 1,5 Ha.

Teléfono: 657 751 935
SE TRASPASA POR JUBILACIÓN

RESTAURANTE BAR JARAIZ
C/ Fuente, 11 - Teléf.: 651 836 726

SE VENDE O ALQUILA NAVE-TALLER
DE CARPINTERÍA 400 m2

Muy buen precio - C/ San Antonio Abad, 26
Teléf.: 926 361 148

COMPRO FINCA RÚSTICA. Mín. 7-8 Ha.
Cerca del pueblo. Teléf. 657 011 888

SE VENDE CASA SOLA, GRANDE
C/ Nietos, 34 - Con Patio y Pozo

Teléfs.: 666 049 903 - 687 005 913
OFERTA: SE VENDE POR JUBILACIÓN

Finca de 10000 m2 dedicada a hostelería
Ctra. de Almedina. Télef.: 651 836 726

SE VENDE TERRENO DE CAMPO
con olivos. 3 Hectáreas.

Paraje Arroyo de la Caracola.
Teléfs.: 664 561 561 - 926 350 244

SE VENDE Depósito de Agua de 3.000 
L. en poliéster y Máquina Vibradora para 
Olivas Seminueva. Teléf.: 654 541 721
SE VENDE O ALQUILA

Local ANTIGUO CASINO de Vva. de los Infantes 
con 800 m2 planta baja y 300 m2 planta alta

Teléfs.: 686 904 157 - 626 380 333

SE VENDE LOCAL COMERCIAL
en C/ Bartolomé Jiménez Patón, 7 y

ÚTILES DE HOSTELERÍA
NUEVOS Y DE POCO USO.

Teléfs: 626 640 481 - 608 425 687

SE VENDE MULA MECÁNICA
MARCA HONDA - Seminueva - Tel.: 690 728 348
SE VENDE PLOTTER

HP T520 de 24'' - Nuevo - Información: 926 360 907

PONGA SU ANUNCIO 
AQUÍ GRATIS
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Pasatiempos
      por

       Arnaldo

SOPA DE LETRAS

A
R
R
E
O
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L
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A
E
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A
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I
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O
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En esta sopa de letras en vertical, 
horizontal y diagonal  se encuentran  
los nombres de diez ANIMALES 
INVERTEBRADOS.

O
A
L
U
L
O
I
E
A
D

B
G
E
A
S
L
L
B
R
E

L
O
C
A
R
A
C
I
A
S

JEROGLÍFICO

HORIZONTALES: 1.- Pelea.- 2.- Formase eras.- Sentían.- 3.- 
Hogar.- Calle de Infantes.- 4.- Empezada a mostrarse.- Preposición.-  
5.- Pronombre personal.- Canta el pájaro, al revés.- Consonante.- 
6.- Vocal.- Paliará.- 7.- Negación.- Dejasen el trabajo.- 8.- Reflejan 
los colores del arco iris.- Dueña.- 9.- Pronombre personal.- Cierto 
alimento.- 10.- Agarraderos.- Cierto color.

VERTICALES: 1.-Cierta hormona.- 2.- Labrase la tierra.- Palo 
de la baraja, plural.- 3.- Extraño.- Vocal.- Canción canaria.- 4.- Al 
revés, nota musical.- Nocivos.- Consonante.- 5.- Ciertas obreras.- 
6.- Vocal.- Pitonisas. 7.- Cubriría de rocío.- Número romano. 
8.- Al revés, es feliz.- Valorase. 9.- Navíos.- Bogan. 10.- Natural 
de Ansó, femenino.

SOLUCIÓN AL CRUCIGRAMA ANTERIOR:

HORIZONTALES: 1.-Caldereros.- 2.- Ama.- Tejera.- 3.- Loma.- 
Aedos.- 4.- Iradas.- Asa.- 5.- Gases.- aD.- N.- 6.-IL.- ratnamI.- 7.- 
N.- Requisad.- 8.- Oráculo.- Na.- 9.- Sanee- Bio.-  10.- Amanse.- 
Osa.

VERTICALES: 1.-Caliginosa.- 2.-Amoral.- Ram.- 3.- Lamas.- 
Rana.- 4.-D.- Aderecen.- 5.-Et.- Asaques.- 6.-Reas.- Tul.- E.- 7.-
Eje.- anioB.- 8.-Redadas.- Io.- 9.-Oros.- Manos.- 10.- Sasánida.- A.

SOLUCIÓN A LA SOPA DE LETRAS ANTERIOR:
MOLINO - SANCHO - YELMO - GATO - AMA - RUCIO - 

LANZA - CURA - DUQUE
SOLUCIÓN AL JEROGLÍFICO ANTERIOR:
De Laredo. De LA - RE - DO.

CRUCIGRAMA
   1    2     3     4     5     6     7     8     9    10

 1

 2

 3

 4

 5

 6

 7
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 9

10

¿Qué oístes?

11

Nota

SS
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